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Уважаемые читатели, коллеги!

Начну с  «Темы номера» – это краткий обзор мероприятия, прошедшего в  Москве 
14 февраля. Мы будем стараться в каждом номере уделять внимание этим событиям. 
Вопросы актуальные и мы стараемся как можно подробнее их освещать, чтобы авто-
вокзалы и перевозчики разбирались в том, что им предлагают как представители раз-
личных программных продуктов, так и сервисы онлайн-продаж билетов и не попадали 
в  своеобразную кабалу или получали несовершенные технологии и  продукты. Статьи 
в разделах «Информационные технологии» и «Автовокзалы и ПАТП» напрямую связаны 
с темой номера и написаны авторами, кто принимавшими непосредственное участие 
в  мероприятии. Форум «ИПРТ» стал очень полезной площадкой для обмена опытом 
и мнениями в развитии продуктов Ай-Ти в нашем секторе рынка.

Теперь о законодательстве. Особое внимание хочу уделить Постановлению Правительства Москвы № 1033, 
опубликованному в разделе «Мегаполис». Подобные акты приняты и в Питере, и в Челябинской области. Рекомен-
дую региональным властям других субъектов РФ рассмотреть и принять подобные документы для недопущения 
продолжения нездоровой конкуренции на рынке междугородных автобусных перевозок.

Много материалов этого номера посвящено 220-ФЗ, и это понятно, так как это основной Федеральный За-
кон в секторе междугородных автобусных перевозок и только оперативное внесение в него отдельных поправок 
и  корректировок погасит вибрацию нашего рынка. Также мы  пытаемся восполнить информационный пробел 
между Минтрансом и рынком в недостаточном объеме информации. Мы имеем доступ только к официальным 
источникам, из которых подробную информацию мы получаем не в полном объеме, например, доклад Н. А. Асау-
ла дает более широкий обзор реализации указанного закона, а также новых, планируемых изменений в законода-
тельстве.

И продолжая тему 220-ФЗ хочу отметить роль нашего профильного Зам. министра Н. А. Асаула и директора 
соответствующего Департамента Минтранса А. С. Бакирея в деле приведения рынка в цивилизованное и про-
зрачное состояние. Примером тому являются состоявшиеся в  Минтрансе в  конце декабря 2017  года и  в конце 
января 2018  года совещания представителей автовокзалов, которые дали новый импульс переходу на  новую 
схему отношений автовокзал-перевозчик (все подробности размещены на  главной странице нашего сайта 
www.rosbuslines.ru).

Считаем позитивной тенденцией то, что все больше агрегаторов он-лайн продажи билетов и разработчиков 
АСУ автовокзала собираются на площадке НП «Развитие автовокзалов страны», где идет конструктивный диа-
лог с представителями ОТИ, вырабатываются единые подходы и требования к ведению бизнеса Ай-Ти в секторе 
междугородных перевозок.

В разделе «Мультимодальные перевозки» мы  разместили материал о выходе ЦППК на  междугородные авто-
бусные маршруты. Это в первую очередь – Московский Транспортный Узел. Эффективность мультимодальных 
перевозок и возрастающая «гаджетизация» населения диктуют рынку новые требования, и вполне естественно, 
что такая огромная транспортная структура, как ЦППК с многомиллионным пассажиропотоком, первой начи-
нает реализовывать поручения Президента страны, данные по результату прошедшего прошлой осенью Госу-
дарственного совета по вопросу пассажирских перевозок автомобильным транспортом.

Если обобщить проблематику рынка междугородных перевозок, то можно выделить пять основных страте-
гических вопросов, решение которых приведет к его стабильному развитию это: лицензирование услуг по пере-
возке пассажиров, где законопроект ожидает второе чтение и результатом его принятия будет возвращение 
значительной части рынка в регулярные перевозки; обнуление или снижение НДС на межсубъектные автобусные 
перевозки, что должно ривести к равным условиям работы крупные ПАТП (в т.ч. госформы собственности) и мел-
ких частных перевозчиков, работающих на упрощенной схеме налогообложения; разработка требований к дея-
тельности агрегаторов он-лайн продаж, что внесет порядок в их деятельность; новая схема взаимоотношений 
автовокзалов и перевозчиков, которая описана в проекте ФЗ «О внесении изменений в 34 ст. 220-ФЗ», который 
также находится на различных этапах согласований; это повышение ответственности за незаконную деятель-
ность в пассажирских автоперевозках, что в качестве предложения вносили Ространснадзор и Минтранс.

Борис Лоран

 СЛОВО  РЕДАКТОРА СЛОВО  РЕДАКТОРА
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31 января 2018 года состоялось 
очередное заседание коллегии 
Минтранса России

В работе заседания коллегии 
приняли участие 1-й замести-
тель Министра транспорта Ев-
гений Дитрих, статс-секретарь –  
заместитель Министра транс-
порта Сергей Аристов, замести-
тели Министра Николай Асаул, 
Николай Захряпин, Алан Луш-
ников, Виктор Олерский, Алек-
сандр Юрчик, руководители фе-
деральных агентств и  службы, 
входящих в  состав министер-
ства, представители Админи-
страции Президента РФ и  Пра-
вительства РФ, члены Совета 
Федерации и депутаты ГосДумы, 
представители федеральных 
и региональных органов испол-
нительной власти, руководите-
ли предприятий транспортного 
комплекса, а также руководите-
ли некоммерческих организа-
ций, объединяющих автотран-
спортников.

Во вступительном слове 
Максим Соколов напомнил, что 
в соответствии с законодатель-
ством создание условий для 
предоставления транспортных 
услуг населению и  организа-
ция транспортного обслужи-
вания населения в  городском, 
пригородном и  межмуници-
пальном сообщении отнесены 
к полномочиям регионов. К со-
жалению, существуют случаи 
необоснованных администра-
тивных барьеров для пере-
возчиков и  так же нарушения 
перевозчиками установленных 
требований обеспечения без-
опасности перевозок на регу-
лярных маршрутах перевозок 
автомобильным транспортом.

Это вызвало необходимость 
установления единого для всей 
Российской Федерации меха-
низма допуска перевозчиков 

к  осуществлению перевозок 
на регулярных маршрутах того 
или иного региона. В  связи 
с  этим был принят Федераль-
ный закон № 220-ФЗ, который 
направлен на систематизацию 
организационного аспекта де-
ятельности по перевозке пас-
сажиров, а также установления 
механизмов контроля за дан-
ными перевозками.

Участники коллегии заслу-
шали доклад Николая Асаула 
о  реализации 220-ФЗ. Замми-
нистра сообщил, что в  целях 
установления единого для всей 
страны механизма допуска 
перевозчиков к  осуществле-
нию перевозок на регулярных 
маршрутах, что исключило бы 
как необоснованные адми-
нистративные барьеры для 
перевозчиков, так и случаи на-
рушения перевозчиками уста-
новленных требований обе-
спечения безопасности, был 
принят вышеуказанный закон. 
В соответствии с положениями 
закона Минтранс России со-
вместно с  ФБУ «Росавтотранс» 
осуществляет установление, 
изменение и  отмену межреги-
ональных маршрутов регуляр-
ных перевозок, а  также ведет 
реестр таких маршрутов и  ре-
естр остановочных пунктов по 
межрегиональным маршрутам 
регулярных перевозок.

Директор Административ-
ного департамента Минтранса 
Константин Пашков рассказал 
о  результатах работы по рас-
смотрению обращений граж-
дан в министерстве.

В прошлом году в  Минтранс 
поступило 16 770 обращений 
граждан, что незначительно 
больше, чем за прошлый год. 
Проведенный по отраслевым 
направлениям анализ показал, 
что граждан беспокоят пробле-
мы, касающиеся функциониро-
вания и  развития всех видов 
транспорта и дорожного хозяй-
ства. Кроме того, их интересу-
ют вопросы тарифов и льгот на 
транспортные услуги, социаль-
ного обеспечения, награжде-
ний и кадровые вопросы.

По мнению членов Обще-
ственного совета при Ми-
нистерстве транспорта РФ, 
в  2017  году ответы министер-
ства на поступающие обраще-
ния граждан, в целом, являются 
компетентными, самостоятель-
ными и в полной мере соответ-
ствующими ожиданиям граж-
дан Российской Федерации.

Сергей Аристов рассказал 
о мерах по повышению испол-
нительской дисциплины в  ми-
нистерстве и  подведомствен-
ных ему федеральной службе 
и федеральных агентствах.

По материалам https://www.mintrans.ru/

ЗАСЕДАНИЕ КОЛЛЕГИИ МИНТРАНСА



РОССИЙСКИЕ АВТОБУСНЫЕ ЛИНИИ

ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕК ТИВЫ РА ЗВИТИЯ
ОТРАСЛЬ  И  ВЛАСТЬОТРАСЛЬ  И  ВЛАСТЬ

4

Д О К Л А Д З А М Е С Т И Т Е Л Я М И Н И С Т РА Т РА Н С П О Р ТА 

Р О СС И Й С КО Й Ф Е Д Е РА Ц И И Н. А. АС А УЛ А 

Н А З АС Е Д А Н И И КОЛ Л Е Г И И М И Н И С Т Е Р С Т В А Т РА Н С П О Р ТА 
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Уважаемые коллеги!
Автомобильным и  городским 

наземным электрическим транс-
портом ежегодно в  Российской 
Федерации перевозится около 
14 млрд человек, что составляет 
76 % от пассажиропотока на всех 
видах транспорта. В этих условиях 
приобретает особое значение не-
обходимость обеспечения эффек-
тивного правового регулирова-
ния деятельности в данной сфере.

Принятый 13  июля 2015  года 
Федеральный закон № 220-ФЗ 
«Об организации регулярных 
перевозок пассажиров и  бага-
жа автомобильным транспортом 
и  городским наземным электри-
ческим транспортом в Российской 
Федерации и  о  внесении измене-
ний в  отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» 
впервые установил единые прин-
ципы правового регулирования 
перевозок как по межрегиональ-
ным, так и по межмуниципальным 
и муниципальным маршрутам.

Положениями Федерального 
закона № 220-ФЗ в части межреги-
ональных перевозок:

во-первых, организация пе-
ревозок по межрегиональным 
маршрутам отнесена к  полномо-
чиям Минтранса России;

во-вторых, определены четкие 
правила и  процедуры установ-
ления/изменения и  отмены меж-
региональных маршрутов. Закон 
предусматривает заявительный 
порядок организации таких пере-
возок, когда для определения пе-
ревозчика на маршруте не пред-
усматривается проведение каких-
либо конкурсных процедур. При 
этом тарифы на перевозки –  нере-
гулируемые, то есть устанавлива-
ются самим перевозчиком;

в-третьих, установлено требо-
вание о  соответствии оборудова-
ния автовокзалов и  автостанций 
Минимальным требованиям, ут-
вержденным Минтрансом России 
(приказ от 29.12.2015 № 387), как 
условие для использования этих 
объектов транспортной инфра-
структуры на межрегиональных 
маршрутах;

в-четвертых, установлена до-
статочно жесткая административ-
ная ответственность за нарушения 
требований закона, в  том числе 
за осуществление перевозок без 
карт маршрута (до  300  тыс. руб.), 
за посадку/высадку пассажиров 
вне установленных остановочных 
пунктов (до 5 тыс. руб. на водителя 
за каждый факт нарушения). Соот-

ветствующий контроль возложен 
на Ространснадзор.

На сегодняшний день в  реестр 
межрегиональных маршрутов ре-
гулярных перевозок включены 
сведения о 3766 маршрутах.

Большая часть таких маршру-
тов была открыта до принятия 
Федерального закона № 220-ФЗ 
и была перенесена в новый реестр 
в рамках переходного периода, то 
есть автоматически.

В соответствии с требованиями 
Федерального закона № 220-ФЗ 
свидетельства об осуществлении 
перевозок по межрегиональным 
маршрутам и  карты маршрутов 
оформляются только на те марш-
руты, в  расписаниях которых все 
остановочные пункты зарегистри-
рованы в  реестре остановочных 
пунктов.

В настоящее время оформлены 
свидетельства об осуществлении 
перевозок по межрегиональным 
маршрутам регулярных перево-
зок и  карты маршрутов на 1434 
(38 % от внесенных в реестр) меж-
региональных маршрута.

На 2332 (62 % от внесенных 
в реестр) маршрута свидетельства 
и карты не оформлены по причи-
не отсутствия одного или несколь-
ких остановочных пунктов в феде-
ральном реестре остановочных 
пунктов.

Отмечу, что осуществление 
перевозок пассажиров без свиде-
тельства и  карт маршрута непра-
вомерно.

А

Заседание коллегии Министерства транспорта Российской Федерации
31 января 2018 г.

Николай  АсаулНиколай  Асаул
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Проблемы правоприменения 
Федерального закона № 220-ФЗ

на федеральном уровне

На сегодняшний день в реестре 
остановочных пунктов зареги-
стрировано 2771 остановочный 
пункт, используемый на межреги-
ональных маршрутах, из них:

1110  –  расположены на терри-
тории автовокзалов и автостанций;

1661 –  расположены на дорогах 
общего пользования;

1296 –  на дорогах федерально-
го значения;

365 –  на дорогах регионального 
и местного значения.

Минтранс России неоднократ-
но обращался к  высшим органам 
власти субъектов с просьбой обе-
спечить внесение остановочных 
пунктов, расположенных на до-
рогах регионального и  местного 
значения в  реестр остановочных 
пунктов.

Одной из причин, препятство-
вавших регистрации остановоч-
ных пунктов в  реестре, явилась 
сложная процедура регистрации, 
которая предусматривала иници-
ативу со стороны владельца оста-
новочного пункта.

Вместе с тем, он зачастую не вы-
ражал намерений регистрировать 
остановочный пункт, что тормози-
ло процесс регистрации.

Одним из принципиальных 
изменений, внесенных в  Феде-
ральный закон № 220-ФЗ, явля-
ется наделение органов власти 
субъекта Российской Федера-
ции полномочиями по подаче 
заявления о  регистрации оста-
новочного пункта в  реестре 
остановочных пунктов по меж-
региональным маршрутам регу-
лярных перевозок.

Коллеги, прошу в первом квар-
тале 2018 года обеспечить подачу 
заявлений о  регистрации остано-
вочных пунктов в реестре в соот-
ветствии с новой редакцией Феде-
рального закона № 220-ФЗ.

В настоящее время существует 
ряд межрегиональных маршру-
тов, которые до вступления в силу 
Федерального закона № 220-ФЗ 
являлись маршрутами с  регули-
руемыми тарифами, на которых 
отдельным категориям граждан 
предоставлялись льготы на про-
езд за счет средств бюджета соот-
ветствующего региона.

Однако в  ряде регионов по-
сле вступления в силу положений 
Федерального закона № 220-ФЗ 
в  связи с  отнесением указанных 
маршрутов к  маршрутам по не-
регулируемым тарифам льготы на 
проезд были отменены.

В связи с  этим в  Минтранс 
России поступало большое ко-
личество обращений граждан, 
свидетельствующих о  том, что 
на отдельных межрегиональных 
маршрутах осуществлялись соци-
ально-значимые перевозки к  ме-
сту учебы, работы, лечения.

Минтранс России направлял 
в  субъекты Российской Федера-
ции разъяснения Минфина России 
о  том, что субъект вправе предо-
ставлять субсидии на льготный 
проезд отдельным категориям 
граждан без закрепления такой 
нормы в  Федеральном законе 
№ 220-ФЗ.

Вместе с тем, в целях однознач-
ного толкования, Федеральным 
законом от 29.12.2017 № 480-ФЗ 
«О  внесении изменений в  Феде-
ральный закон «Об организации 
регулярных перевозок пасса-
жиров и  багажа автомобильным 
транспортом и  городским назем-
ным электрическим транспортом 
в Российской Федерации и о вне-
сении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской 
Федерации»» внесена норма, в со-
ответствии с  которой субъекты 
Российской Федерации наделяют-
ся полномочиями по субсидиро-
ванию перевозок льготных катего-
рий граждан на межрегиональных 
маршрутах перевозок.

Предлагаю отразить в  поста-
новлении заседания коллегии не-
обходимость принятия решения 
органами власти субъектов Рос-
сийской Федерации о  возобнов-
лении в  ближайшее время суб-
сидирования межрегиональных 
маршрутов.

Федеральным законом № 220-ФЗ 
впервые введена норма о провер-
ке Ространснадзором автовокза-
лов и автостанций, а также остано-
вочных пунктов, расположенных 
вне территорий автовокзалов или 
автостанций на предмет их соот-
ветствия требованиям законода-
тельства Российской Федерации 
в  рамках процедуры внесения 
в реестр остановочных пунктов.

Вместе с  тем, отсутствовала 
норма, позволяющая Ространс-
надзору проверять эти объекты 
транспортной инфраструктуры 
после внесения в  реестр остано-
вочных пунктов, в  том числе по 
проверке выданных предписаний.

Это создавало риск снижения 
качества услуг, предоставляемых 
пассажирам и  перевозчикам по-
сле внесения автовокзала, авто-
станции в реестр.

Федеральным законом № 480-
ФЗ данная проблема устранена, 
и в настоящее время автовокзалы 
и  автостанции могут быть прове-
рены Ространснадзором в рамках 
плановых (рейдовых) осмотров.

Основные задачи 

Федерального закона 

№ 220-ФЗ на региональном 
и местном уровне

В области межмуниципальных 
и  муниципальных перевозок по-
ложениями Федерального закона 
№ 220-ФЗ сформированы единые 
принципы правового регулиро-
вания:

во-первых, региональные и мест-
ные органы власти наделены пол-
номочиями как по установлению, 
изменению и  отмене маршрутов, 
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так и  по определению порядка 
принятия этих решений;

во-вторых, установлены две 
формы допуска перевозчиков 
к осуществлению перевозок: 

 1) по регулируемым тарифам –  че-
рез заключение государственно-
го или муниципального контрак-
та в соответствии с Федеральным 
законом от 05.04.2013 № 44-ФЗ 
«О контрактной системе в сфере 
закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и 
муниципальных нужд», 
 2) по нерегулируемым тарифам –  
по итогам открытого конкурса;
в-третьих, предусмотрена воз-

можность компенсации перевоз-
чику проезда льготных категорий 
граждан в  рамках заключенного 
контракта для маршрутов по регу-
лируемым тарифам или в размере, 
согласованном с  перевозчиком  –  
для маршрутов по нерегулируе-
мым тарифам;

в-четвертых, обеспечивается 
контроль за соблюдением пере-
возчиками установленных требо-
ваний со стороны Ространснадзо-
ра, а  также региональных и  мест-
ных органов власти.

Проблемы правоприменения 
Федерального закона 

№ 220-ФЗ органами власти 
субъектов Российской 

Федерации и органами 
местного самоуправления 

в муниципальных образованиях

Анализ реализации Федераль-
ного закона № 220-ФЗ позволил 
выявить ряд проблем на регио-
нальном уровне, с которыми стал-
киваются органы власти и  пере-
возчики на местах.

Предыдущей редакцией Фе-
дерального закона № 220-ФЗ не 
был установлен конкретный пере-
чень требований к  перевозкам 
по нерегулируемым тарифам, что 
увеличивало риск создания адми-
нистративных барьеров для пере-
возчиков.

Федеральным законом № 480-ФЗ 
установлен такой перечень требо-
ваний к осуществлению перевозок 
по нерегулируемым тарифам, в том 
числе о  выполнении расписания 
и использовании систем автомати-
зированной оплаты проезда.

Федеральный закон № 220-ФЗ 
в прежней редакции не решал про-
блему соотношения срока принятия 
решения об изменении либо отме-
не соответствующего маршрута по 
инициативе установившего его ор-
гана исполнительной власти субъ-
екта Российской Федерации или 
местного самоуправления и  срока 
действия свидетельства об осущест-
влении перевозок.

На практике это приводило 
к  тому, что органы власти при-
нимали такие решения без учета 
интересов перевозчиков или пас-
сажиров, зачастую ставя их перед 
фактом принятого решения.

Федеральным законом № 480-
ФЗ установлено, что решение об 
изменении либо отмене маршру-
та принимается соответствующим 
органом власти не позднее, чем за 
сто восемьдесят дней до дня окон-
чания срока действия свидетель-
ства об осуществлении перевозок.

Реализация поручения 
Президента Российской 

Федерации от 25 октября 2017 г. 
№ Пр-2165ГС

Как все присутствующие знают, 
22 сентября 2017 года в Ульяновске 
впервые на заседании президиума 
Государственного совета Россий-
ской Федерации обсуждались во-
просы комплексного развития пас-
сажирских перевозок в регионах.

В докладе, подготовленном ра-
бочей группой, на основе всесто-
роннего анализа, проведенного 
экспертным сообществом, были 
озвучены проблемы комплексного 
развития пассажирских перевозок 
и предложены пути их решения.

В рамках исполнения переч-
ня поручений Президента по 

итогам Госсовета уже утвержден 
приказом Минтранса России от 
08.12.2017 № 513 (зарегистриро-
ван Минюстом России 28  дека-
бря 2017  года, регистрационный 
№ 49537) Порядок определения 
начальной (максимальной) цены 
контракта, а  также цены контрак-
та, заключаемого с единственным 
поставщиком (подрядчиком, ис-
полнителем), при осуществлении 
закупок в сфере регулярных пере-
возок пассажиров и  багажа авто-
мобильным транспортом и город-
ским наземным электрическим 
транспортом.

Данный нормативный право-
вый акт создает понятные и  про-
зрачные экономические основы 
взаимоотношений между органа-
ми власти и перевозчиками.

Порядок позволяет объективно 
учитывать специфику осуществле-
ния закупок в  сфере регулярных 
перевозок пассажиров и  их бага-
жа автомобильным транспортом 
и городским наземным электриче-
ским транспортом.

Кроме того, распоряжением 
Минтранса России (от  15.12.2017 
№ НА-229-р) утверждена Методи-
ка определения начальной (мак-
симальной) цены контракта.

Коллеги, все упомянутые в  до-
кладе изменения Федерального 
закона № 220-ФЗ были разработа-
ны рабочей группой, созданной 
при Координационном совете 
представителей автомобильно-
го и  городского пассажирского 
транспорта и при поддержке дру-
гих координационных советов 
Минтранса России (Коорсовет по 
развитию малого и среднего пред-
принимательства в  сфере транс-
порта, Коорсовет по законотвор-
ческой деятельности).

Вместе с тем, учитывая иннова-
ционность и  масштабность Феде-
рального закона № 220-ФЗ, считаю 
необходимым продолжить работу 
указанной рабочей группы.

Николай Асаул
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11 января исполнилось ровно 
два года со дня вступления 
в силу основных положений 
Федерального закона № 220-ФЗ.

Нельзя сказать, что страсти 
вокруг 220-ФЗ улеглись, но, по 
ощущениям, как-то притупи-
лись. Потери среди бизнеса, 
связанные с реализацией зако-
на, безусловно, есть и немалые. 
К сожалению, среди пострадав-
ших оказались не только не-
добросовестные перевозчики, 
но и  хозяйствующие субъек-
ты с  большим опытом работы 
и  хорошей репутацией. В  ряде 
случаев это произошло из-за 
халатности самих перевозчи-
ков, понадеявшихся на русское 
«авось». Но чаще всего они ста-
новились заложниками дей-
ствий или бездействия органов 
власти.

Несмотря на то, что одной 
из основных целей закона яв-
лялось обеспечение защиты 

перевозчиков от администра-
тивного произвола, в  полной 
мере достичь ее не удалась. За 
прошедшие два года со всей 
очевидностью проявилось 
стремление местных органов 
власти сохранить под новыми 
вывесками прежние возмож-
ности «рулить» бизнесом. При 
этом суды, прокуратура и анти-
монопольные органы в  боль-
шинстве случаев становились 
на их сторону.

По практике реализации норм 
№ 220-ФЗ перевозчики, инвесто-
ры в ряде регионов обозначают 
проблемы, которые становятся 
все более актуальными. Это про-
блемы организации перевозок, 
связанные с  порядком установ-
ления, изменения, отмены марш-
рутов, обеспечения гласности 
и  обоснованности принятия 
решений, участия обществен-
ных объединений, а  также воз-
можности уполномоченными 
органами формировать так на-
зываемые мега-лоты. Отсутствие 
в  федеральном законе прямых 
норм регулирования данных 
вопросов ведет к  ограничению 
конкуренции, дальнейшему сни-
жению инвестиционной актив-
ности неаффилированных пред-
приятий, прежде всего с частной 
формой собственности, старе-
нию их парка автобусов.

Объективности ради надо 
сказать, что во многом этому 
способствовали многочислен-

ные недочеты самого закона. 
Так, явно плохую службу сы-
грала предоставленная зако-
ном органам власти свобода 
в принятии решений об откры-
тии маршрутов. Как следствие, 
в  результате несогласованных 
действий региональных и  му-
ниципальных властей появи-
лось довольно много дубли-
рующих друг друга на значи-
тельном протяжении муници-
пальных и  межмуниципальных 
маршрутов.

Одним из самых проблемных 
вопросов стали конкурсные 
процедуры. Например, широ-
кое распространение получи-
ли случаи, когда перевозчик 
выигрывает конкурс, заявив 
транспортные средства с  не-
мыслимыми характеристиками, 
но после получения свидетель-
ства о  своих обязательствах 
как бы забывает. При этом ни 
контролирующие органы, ни 
органы власти ничего не пред-
принимают для прекращения 
действия этого свидетельства.

Много махинаций связано 
с  применением такого крите-
рия конкурсного отбора как 
«количество ДТП в  расчете на 
среднее количество транс-
портных средств, которым вла-
дел перевозчик в течение года, 
предшествующего конкурсу». 
Недобросовестные перевозчи-
ки перед конкурсом начали за-
ключать фиктивные договоры 

Выступление президента Российского автотранспортного союза 

Олега Старовойтова на коллегии 

Министерства транспорта 

Российской Федерации

31 ЯНВАРЯ 2018 ГОДА
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аренды транспортных средств 
и за счет этого резко улучшать 
значение данного критерия.

Также проблемным стало 
положение закона, согласно 
которому в  случае равенства 
количества баллов победа при-
суждается тому участнику кон-
курса, чья заявка подана ранее 
других заявок. Многие пере-
возчики остались за бортом, 
потому что их конкуренты, вос-
пользовавшись своими связя-
ми, регистрировали заявки на 
участие в  конкурсе еще до на-
чала их официального приема. 
Согласно закону, установление 
порядка изменения маршрутов 
отнесено к  компетенции орга-
нов власти. В результате появи-
лись многочисленные случаи, 
когда органы власти выдавали 
перевозчику свидетельство 
об осуществлении перевозок 
по маршруту. И  чуть ли не на 
следующий день требовали из-
менить маршрут. То есть закон 
не гарантирует, что перевозчик 
отработает хотя бы один день 
на тех условиях, на которых он 
получил свидетельство.

Еще одно из положений за-
кона наделяет органы власти 
правом устанавливать требова-
ния к перевозкам по нерегули-
руемым тарифам. Однако то, как 
органы власти воспользовались 
этим правом, само по себе пре-
вратилось в  проблему, поро-
дившую даже судебные споры.

Нежизнеспособными ока-
зались положения закона, ко-
торыми вводится запрет на 
использование иных остано-
вочных пунктов для осущест-
вления перевозок по межреги-
ональным маршрутам, кроме 
автовокзалов и  автостанций. 
В том числе и потому, что пря-
мым следствием обременений, 
возложенных на владельцев 
автовокзалов и  автостанций 

законом о  транспортной без-
опасности, стало массовое за-
крытие этих объектов транс-
портной инфраструктуры.

Установленный законом 
сверхсложный порядок фор-
мирования реестра остановоч-
ных пунктов межрегиональных 
маршрутов привел к  тому, что 
этот реестр в  полном объеме 
не сформирован до сих пор. 
В то же время отсутствие оста-
новочного пункта в  реестре 
является основанием для от-
каза в выдаче разрешительных 
документов на маршрут. До-
шло до того, что перевозчики, 
чтобы не подпасть под адми-
нистративные штрафы, нача-
ли исключать из маршрутов 
промежуточные остановочные 
пункты, которые пока не вклю-
чены в реестр.

Явно неудачной оказалась 
практика применения уста-
новленного законом требова-
ния о  сдвигах в  расписаниях 
перевозок по новому и  дей-
ствующему межрегиональным 
маршрутам при наличии у  них 
дублирующих участков. Дан-
ное требование должно было 
препятствовать появлению 
дублирующих маршрутов, а  на 
практике привело к прямо про-
тивоположному.

Малодейственными оказа-
лись также положения закона, 
направленные на пресечение 
так называемых псевдозаказ-
ных перевозок. Кроме того, 
ошибочно, соответствующие 
меры предусмотрены законом 
только в  отношении «псевдо-
заказных» перевозок в сообще-
нии между субъектами Рос-
сийской Федерации. Тогда как 
основной объем таких пере-
возок выполняется в  границах 
регионов.

И наконец, законом не уре-
гулирован вопрос использова-

ния резервных транспортных 
средств. В результате во многих 
регионах перевозчики стол-
кнулись с отказом местных ор-
ганов власти выдавать резерв-
ные карты маршрута на случай 
схода транспортного средства 
с  маршрута вследствие ДТП 
или технической неисправ-
ности. Но при этом они ввели 
административную ответствен-
ность перевозчиков за несо-
блюдение установленного рас-
писания.

На решение этих и  других 
проблем направлены поправ-
ки в 220-й закон, которые Госу-
дарственная Дума успела при-
нять на исходе прошлого года. 
Хочется надеяться, что эти по-
правки сами не обернутся но-
выми проблемами.

Сегодня на первый план вы-
ходит вопрос о переходе горо-
дов и регионов на контрактную 
систему. С 2018 года он примет 
массовый характер. По своим 
социально-экономическим по-
следствиям этот переход мо-
жет оказаться еще более зна-
чимым, чем принятие 220-го 
закона.

В предпоследний рабочий 
день прошлого года был заре-
гистрирован приказ Минтранса 
России о порядке определения 
начальной цены контракта. По 
задумке он должен воспрепят-
ствовать занижению объемов 
бюджетного финансирования 
регулярных перевозок.

Но пока по этому поряд-
ку вопросов больше, чем от-
ветов. В  этой связи до июня 
2018  года, когда приказ всту-
пит в силу, хорошо бы под эги-
дой Минтранса России про-
вести несколько региональ-
ных обучающих семинаров, 
посвященных исключительно 
вопросам применения нового 
порядка. Судя по всему, спрос 
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на такие семинары будет суще-
ственным.

Одним из поручений Пре-
зидента по итогам заседания 
президиума Государственного 
совета, состоявшегося 22  сен-
тября 2017  года, является ут-
верждение помимо порядка 
также методики определения 
начальной цены контракта.

На наш взгляд, было бы по-
лезно в  рамках этой методики 
утвердить рекомендуемые зна-
чения себестоимости единицы 
транспортной работы в  раз-
резе классов транспортных 
средств, регионов и  хотя бы 
крупнейших населенных пун-
ктов.

Сейчас государственные 
и  муниципальные заказчики 
обязаны публиковать сведения 
только о  размере начальной 
цены контракта и  о  способе, 
которым она была определена. 
При этом подробности самого 
расчета остаются тайной за се-
мью печатями. Поэтому пере-
возчики не в  состоянии про-
верить корректность вычисле-
ний и  в  случае необходимости 

обжаловать соответствующие 
решения.

Если же появятся рекомен-
дуемые значения себестоимо-
сти, то существенные откло-
нения от этих значений могут 
быть легко выявлены. Возмож-
но, это заставит органы вла-
сти более тщательно следо-
вать установленному порядку 
определения начальной цены 
контракта.

Кроме этого, мы считаем, что 
нужна программа для автома-
тизации расчетов значений 
самого проблемного показате-
ля  –  максимальной себестои-
мости единицы транспортной 
работы. Было бы идеальным, 
если бы эта программа прила-
галась к методике определения 
начальной цены контракта. Но 
даже если ее распространять 
не в  рамках методики, то для 
придания нужного статуса же-
лательно, чтобы она получила 
официальное одобрение Мин-
транса России.

И последнее, на чем я  хотел 
бы остановиться. Утвержден-
ный порядок определения на-

чальной цены контракта вклю-
чает в том числе порядок про-
гноза платы за проезд. В основу 
этого прогноза положена фак-
тическая сумма платы, собран-
ная за период, предшествую-
щий заключению контракта. 
Очевидно, что для того, чтобы 
этот механизм заработал, госу-
дарственные и муниципальные 
заказчики должны получать 
информацию о  таких сборах. 
Как это сделать? В  настоящее 
время 367 приказом Минтран-
са России утверждены формы 
ежеквартальных отчетов об 
осуществлении регулярных 
перевозок. Однако сведения 
о  собранной плате за проезд 
при перевозках по регулируе-
мым тарифам в  них отсутству-
ют. Считаем, что данный приказ 
необходимо дополнить соот-
ветствующей формой, которая 
должна представляться упол-
номоченным органам власти 
в тех случаях, когда сбор платы 
за проезд возложен на хозяй-
ствующие субъекты, с  которы-
ми заключен контракт.

Олег Старовойтов

14 февраля 2018 года в Москве со-
стоялось заседание правления Российского 
автотранспортного союза, в рамках которого 
обсудили предстоящее проведение ежегод-
ных мероприятий союза (XVI съезда РАС, кон-
ференции РАС и выставки)  в Сочи в период 
27–29 июня 2018 года; рассмотрели вопросы, 
касающиеся транспортной безопасности, от-
мены установки тахографов на пригородных 
маршрутах и на городском пассажирском 
транспорте, разработки  федеральной целе-
вой программы по приобретению и обнов-
лению подвижного состава на общественном 
пассажирском транспорте.

Члены правления РАС были проинформи-
рованы о проделанной союзом работе, свя-
занной с внесением изменений в нормативно-

правовое законодательство в области автомо-
бильного транспорта, и планируемой деятель-
ности в этом направлении.

Участники заседания обсудили проект пла-
на работы союза на 2018 год и приняли его за 
основу для дальнейшей работы.
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В Москве предлагают 
урегулировать вопрос. 
В нормативных правовых 
актах по перевозке пассажиров 
момент по ограничению возраста 
продажи билетов никак не 
урегулирован, – отмечает эксперт.

Общественная организация 
«Общероссийское объедине-
ние пассажиров» направила об-
ращение в Министерство транс-
порта Российской Федерации 
с  намерением добиться внесе-
ния изменений в  нормативные 
правовые акты в части указания 
возраста, с  которого ребенок 
может ездить в  автобусах меж-
дугородного сообщения без со-
провождения взрослых. Пово-
дом для обращения послужили 
жалобы 12–13-летних пассажи-
ров, которым отказывают про-
давать билеты на автовокзалах 
и автостанциях Москвы. Об этом 
корреспонденту ИА REGNUM 
сообщил заместитель предсе-
дателя объединения Илья Зотов 
13 февраля.

«В адрес нашей организации 
поступают обращения пасса-
жиров, которые сообщают об 
отказе в  продаже билетов на 

автовокзалах и  автостанциях 
Москвы, а  также в  других ре-
гионах школьникам 12–13  лет, 
если они следуют без сопро-
вождения в  автобусах между-
городного сообщения. При 
этом на станции отправления 
их провожают и  на станции 
прибытия встречают близкие 
родственники. Билеты приоб-
ретаются при предъявлении 
свидетельства о  рождении по 
причине отсутствия паспор-
та в  данном возрасте, но если 
ребенок следует без взросло-
го, в  кассах билет не продают. 
В нормативных правовых актах 
по перевозке пассажиров дан-
ный момент по ограничению 
возраста продажи билетов ни-
как не урегулирован. По этой 
причине возникают спорные 
ситуации, когда на одних вокза-
лах билет продают, а  в  осталь-
ных отказывают. Один из при-
меров, когда девочка из Пере-
славля-Залесского приобрела 
билет в  Москву к  бабушке, но 
обратно не смогла уехать, так 
как ей не продали билет», –  
подчеркнул Илья Зотов.

Авторы обращения к  гене-
ральному директору агентства 

автомобильного транспорта 
(Росавтотранс) Минтранса Рос-
сии Алексею Двойных отме-
тили, что необходимо ввести 
понятное регулирование по 
данному вопросу и  прописать 
в нормативных правовых актах 
возраст, с  которого ребенок 
может ездить в автобусах меж-
дугородного сообщения без 
сопровождения взрослых. Та-
ким образом, родители смогут 
планировать время и  возмож-
ности проезда детей, опираясь 
на законодательство, а  не на 
желание отдельного кассира 
автовокзала.

Добавим, как сообщало ИА 
REGNUM, член Комитета по со-
циальной политике Совета Фе-
дерации Игорь Фомин предло-
жил снять запрет на эксплуата-
цию старых автобусов, которые 
используются для перевозки 
детей. По его словам, в  боль-
шинстве регионов Российской 
Федерации нет ни одного тури-
стического автобуса со сроком 
службы менее 10  лет. В  связи 
с  этим Комитет по социальной 
политике вместо запрета пред-
ложил стимулировать туристи-
ческий бизнес закупать авто-
бусы туристического класса по 
льготным программам  –  с  по-
мощью долгосрочного лизинга 
или низкой процентной ставки 
по кредитам.

https://regnum.ru/

ВХОД В АВТОБУС ТОЛЬКО ПО ПАСПОРТУ?

Илья  Зотов Илья  Зотов 

Илья Зотов: «Мы смогли по-
нять основные запросы пасса-
жиров и  перспективы развития 
транспортного комплекса. Ранее 
все изменения в  сфере развития 
общественного транспорта при-
нимались без учета пассажиров, 
либо делалось это формально, 
а  главный приоритет оставался 
в  защите интересов транспорт-
ных компаний. Мы хотим изме-
нить данный подход и  во главу 

угла поставить то, что прежде все-
го важно нашим гражданам. Мо-
жем отметить, что позитивные из-
менения в этом направлении уже 
начались. Есть даже поручение 
нашего Президента по организа-
ции общественного контроля на 
транспорте по итогам заседания 
Государственного совета, состо-
явшегося в сентябре 2017 г.»

Информационный портал 
Transport News

Общероссийское объединение пассажиров –  одна из ключевых 

организаций по защите прав граждан на общественном транспорте
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14  февраля 2018  года Зако-
нодательное собрание Челя-
бинской области рассмотрело 
законопроект, который уже-
сточает правила пассажирских 
перевозок. В  первую очередь 
он должен ударить по неле-
гальным маршрутчикам и  пе-
ревозчикам, работающим под 
информационным сервисом 
«Яндекс».

Речь идет о  принятии по-
правок в статью регионального 
закона «Об организации регу-

лярных перевозок пассажиров 
и  багажа». Депутаты предло-
жили ввести ограничения по-
садки и  высадки пассажиров 
по так называемым заказным 
перевозкам. Одна и  та же за-
казная маршрутка или автобус 
сможет делать остановку на од-
ном и том же месте только три 
раза в месяц.

«Данная мера обеспечит за-
щиту регулярным перевозчи-
кам. Потому что многие работа-
ют под вывеской заказных, а на 

деле осуществляют регулярные 
рейсы,  –  пояснил заместитель 
министра дорожного хозяйства 
и  транспорта Челябинской об-
ласти Александр Филиппов.  –  
Но мы же понимаем, что такое 
заказная перевозка. Например, 
каждое воскресенье в  9 утра 
можно отправиться на горно-
лыжный курорт или в театр воз-
ить каждый вечер к  спектаклю 
на 18 часов. То есть для конкрет-
ной перевозки, а  не то, что из 
одного города в  другой через 
каждый час».

Так как в  законодательстве 
не было четкого определения 
термина «заказная перевозка», 

16 января 2018 года руководство 
Челябинского автовокзала 
объявило о небывалой акции. 
С середины января цены на билеты 
в междугородных автобусах 
до Златоуста, Миасса, Троицка 
и Чебаркуля снижены более чем 
в два раза.

Добираться до этих городов 
на автобусах стало едва ли не 
выгоднее, чем на личном авто-
мобиле, заявляют южноураль-
цы в соцсетях.

Как сообщил директор Челя-
бинского автовокзала Виталий 
Макайкин, акция носит долго-
срочный и  социальный харак-
тер и  нацелена на рост пасса-
жиропотока.

– Сегодня рынок сильно 
раздроблен онлайн-продажа-
ми, и нам приходится отвечать 
вызовам времени,  –  пояснил 
руководитель.  –  Стараемся ду-
мать об удобстве наших кли-
ентов, создали современный 
сайт и мобильное приложение, 

позволяющее жителям региона 
проложить для себя наиболее 
доступный маршрут из разных 
городов с  пересадкой в  Челя-
бинске. Собираемся установить 
на автовокзалах терминалы са-
мообслуживания, реализовать 
многие другие сервисы, о кото-
рых пока говорить, наверное, 
преждевременно.

По версии, изложенной од-
ним из легальных перевозчиков 
в  соцсетях, прежде всего кон-
курировать приходится с по-
пулярным интернет-сервисом, 
работающим как агрегатор 
с  удобным меню, предвари-
тельным заказом билетов 
и  главное  –  очень привлека-
тельными ценами. Причем 
оплатить проезд можно как 
онлайн, так и  наличными при 
посадке.

Сначала агрегатор подмял 
под себя рынок такси, разорив 
мелкие предприятия. А  затем 
ворвался в сферу междугород-
ных автобусных перевозок, 

потеснив работающие на этих 
направлениях компании. За-
регистрироваться в  сервисе 
может любой желающий и, при 
отсутствии налоговой нагруз-
ки, демпинговать практически 
без убытков. Причем агрегатор 
выбирает только популярные 
направления (Екатеринбург, 
Магнитогорск, Златоуст, Миасс, 
Троицк и  Чебаркуль), предла-
гая возить пассажиров из не-
больших городков легальным 
перевозчикам.

На главных направлениях 
и  развернулась борьба. К  при-
меру, 50-процентная скидка на 
проезд по маршрутам Магни-
тогорск  –  Челябинск, Магнито-
горск  –  Челябинск  –  Екатерин-
бург и Магнитогорск –  Миасс –  
Екатеринбург была установлена 
автовокзалом еще в  сентябре 
прошлого года. И новая его ак-
ция, по всей видимости, далеко 
не последняя.

Михаил Пинкус; https://rg.ru/2018

На Южном Урале в разы подешевел проезд

на междугородных автобусах

Власти Челябинской области готовят удар 

по Яндекс-перевозкам
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этой лазейкой воспользова-
лись нелегалы и вышли на регу-
лярные маршруты. По словам 
чиновников, это грозило всей 
региональной отрасли пасса-
жирских перевозок. Заказные 
перевозчики благодаря дем-
пингу могли полностью вытес-
нить регулярных конкурентов, 
а затем взвинтить цены.

В числе них оказались пере-
возчики, пользующиеся серви-
сом «Яндекс-автобус». По сути, 
они стали аналогом чартерных 
авиарейсов на междугород-
ных автобусных направлениях. 
Своего автопарка «Яндекс» не 
имеет, но предоставляет удоб-
ный интернет-сервис для пар-
тнеров и  пассажиров с  гибкой 
системой цен.

«Яндекс» пытается стать вро-
де бы легальным перевозчиком, 
но при этом нигде не учитыва-
ется, демпингует, не входит ни 
в  один реестр, не подчиняется 
уполномоченным органам, не 
информирует, действует во всех 
отношениях на собственное 
усмотрение. Такая ситуация не-
гативно сказалась на легальных 
перевозчиках. Например, пу-
стив дешевые автобусы в  Тро-
ицк, они сняли пассажиров 
с  электрички, и  они стали хо-
дить пустыми», –  отметил заме-
ститель председателя комитета 
Законодательного собрания 
по промышленной политике 
и транспорту Андрей Самсонов.

Депутаты отметили, что сер-
вис «Яндекс» очень удобен, 

но его необходимо приводить 
в  рамки законодательства. 
В частности, «Яндекс-автобусу» 
предложено работать с  пере-
возчиками, включенными в 
официальный реестр.

Министерство дорожного 
хозяйства и  транспорта регио-
на определило места, где раз-
решает остановку только три 
раза в  месяц, и  уже в  следую-
щий четверг, 22 февраля, Зако-
нодательное собрание приня-
ло соответствующие поправки.

Ранее похожее соглашение 
было заключено с «Яндекс-так-
си», по которому компания обя-
залась предоставлять свою ус-
лугу только лицензированным 
водителям.

Сергей Подолий; http://uralpress.ru

Междугородные перевозки будут 
осуществлять только официальные 
компании.

22 Февраля 2018  года пар-
ламент Челябинской области 
единогласно поддержал ини-
циативу заместителя председа-
теля комитета Законодательно-
го собрания по промышленной 
политике и транспорту Андрея 
Самсонова о  защите перевоз-
чиков, легально занимающихся 
перевозками людей на экскур-
сии и различные мероприятия. 
Проблема в  том, что сейчас на 
рынке этих услуг очень часто 
встречаются предложения во-
дителей, работающих на меж-
дугородных маршрутах, но не 
имеющих права на подобные 
перевозки. «У  нас появились 
грубые нарушения в  этой сфе-
ре. Под видом заказных на ре-

гулярный маршрут выходят 
нелегальные перевозчики, ко-
торые демпингуют, в  резуль-
тате они могут разрушить ре-
гиональную маршрутную сеть 
регулярных перевозок. Изме-
нения в областной закон, кото-
рые мы подготовили, позволят 
эффективно защитить легаль-
ных и  законопослушных пере-
возчиков», –  рассказал Андрей 
Самсонов.

На сегодняшний день субъ-
екты России самостоятельно 
решают вопросы о  местах вы-
садки и  посадки пассажиров 
при осуществлении заказных 
перевозок. Теперь контроль за 
этим в  Челябинской области, 
а  также возможность штра-
фовать нарушителей переда-
ны автодорнадзору. Депутаты 
уточнили, что подобные огра-
ничения не коснутся перево-

зок детей и  ритуальные орга-
низации.

Заместитель министра до-
рожного хозяйства и транспор-
та региона Александр Филип-
пов пояснил, что нелегальные 
перевозчики находят клиентов 
в  информационном простран-
стве, где билеты можно купить 
онлайн. Сейчас существуют 
различные сервисы, которые 
облегчают жизнь южноураль-
цев и  делают перевозки более 
доступными. Именно поэтому 
региональный миндортранс 
ведет переговоры с  владель-
цами подобных сервисов с  це-
лью вернуть все в  правовое 
поле. «Нам бы хотелось, что-
бы информационная система, 
перевозчики и  вокзалы нача-
ли плотно взаимодействовать, 
это бы значительно улучшило 
качество услуг по перевоз-
кам для населения», –  добавил 
Александр Филиппов.

Александр Файрузов; https://up74.ru/

Депутаты Челябинской области запретили 

нелегальный заказной извоз
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14 февраля 2018 года в Конгресс-
центре Технополис Москва прошел 
уникальный профильный 
3-й ежегодный форум WECON –  
«Инновационные платежные 
решения для транспорта –  2018», 
на котором обсуждались самые 
актуальные темы, касающиеся 
развития платежных решений 
на общественном транспорте, 
регулирования отрасти, 
создания единого транспортного 
пространства, интеграции 
платежных решений с городскими 
сервисами и социальными 
проектами, дистрибьюции билетов 
и программам лояльности.

Форум прошел при актив-
ной поддержке НП «Развитие 
автовокзалов страны», ЕТС 
«Автобусные линии страны», 
Аналитического центра при 
Правительстве Российской Фе-
дерации, Международной Ас-
социации «Метро», Ассоциации 
«Национальный платежный со-
вет», Ассоциации «Электрон-

ные деньги» и  «Национальной 
платежной ассоциации».

Официальными партнера-
ми форума выступили ком-
пании: «MULTIPASS», «Нова-
Кард», «СитиКард», «ISBC», «NXP 
Semiconductors», «ЭЛПАСС», 
«Infi neon Technologies», «QIWI», 
«Удобный маршрут», «Бенток-
Смоленск», «Ехать Быстро», «Си-
стемные технологии», «Sensis», 
«ШТРИХ–М», «Busfor».

Открытая дискуссия руково-
дителей компаний транспорт-
ной отрасли и  представителей 
государственной власти. В  фо-
руме приняли участие более 300 
представителей из различных 
регионов России, которые уже 
реализовали у  себя платежные 
решения на транспорте и те, кто 
только собирается это делать.

В фокусе внимания участни-
ков были современные тренды 
и  технологии для сбора опла-
ты в  общественном транспор-
те и  развитие отрасли в  эпоху 
цифровой экономики.

Форум начался с сессии «Соз-
дание единого транспортного 
пространства. Регулирование 
отрасли», модератором кото-
рой выступил Юсуп Хасиев, 
руководитель офисов в Москве 
и Астане Ассоциации UITP.

Владислав Гагарин, руково-
дитель направления реализа-
ции транспортных проектов 
НСПК поделился своим виде-
нием того, как будет развивать-
ся эквайринг на транспорте, 
и  к  каким стандартам должен 
прийти рынок.

Андрей Кузьмин, директор 
юридического департамента 
компании «ЭЛПАСС» в  свою 
очередь рассказал о  возмож-
ностях информационной си-
стемы «ЭЛПАСС» для формиро-
вания единого транспортного 
пространства.

Еще одна ключевая тема, ко-
торая была поднята в  рамках 
сессии  –  это перспективы соз-
дания в  России единой систе-
мы бронирования и  продажи 
билетов для междугородных 
автобусных перевозок. Борис 
Лоран, президент некоммер-
ческого партнерства «Развитие 
автовокзалов страны» расска-
зал о том, какие вопросы надо 
решать для реализации данно-
го проекта.

Игорь Иванов, советник ру-
ководителя Аналитического 
центра при Правительстве Рос-
сийской Федерации рассказал 
о  работе, которую они ведут 
по созданию универсальной 
системы оплаты на обществен-
ном транспорте общего поль-

3-Й ЕЖЕГОДНЫЙ ФОРУМ 
«ИННОВАЦИОННЫЕ ПЛАТЕЖНЫЕ 
РЕШЕНИЯ ДЛЯ ТРАНСПОРТА – 201888»»»»
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зования, концепции и  норма-
тивном регулировании.

Также очень жаркую дискус-
сию вызвала тема применения 
закона 54-ФЗ о  контрольно-
кассовой технике для транс-
портных предприятий. На са-
мые острые вопросы пред-
ставителей транспортной от-
расли отвечал Алексей Заитов, 
начальник сводного отдела 
Департамента налоговой и  та-
моженной политики Министер-
ства финансов России.

Следующая сессия «Взгляд 
в  будущее: новые технологии 
и  мобильность» была посвя-
щена новым технологическим 
решениям и их применению на 
практике. Модератором сессии 
выступила Алма Обаева, пред-
седатель правления «Нацио-
нального платежного совета».

Открывал сессию Михаил 
Муратов, акционер компании 
«Система Мультипасс» сво-
им выступлением о  будущем 
автоматизированных систем 
оплаты проезда. Он обозначил 
самые актуальные мировые 
тенденции развития, где одним 
из главных трендов являются 
системы ABT (Account Based 
Ticketing).

Павел Ведерников, генераль-
ный директор ЕКАРТа (г. Ека-
теринбург) поднял вопрос 

о  развитии платежей бескон-
тактными банковским картами 
на транспорте и  их сочетании 
с другими транспортными кар-
тами. Он рассказал на своем 
примере о  практическом вне-
дрении и  достигнутых резуль-
татах.

Виктор Сестреватовский, ди-
ректор по развитию бизнеса 
компании «NXP Semiconduc-
tors» и  Александр Якичев, ди-
ректор по продажам компании 
«ISBC» рассказали о  лидирую-
щей бесконтактной техноло-
гии MIFARE для общественного 
транспорта и  перспективах ее 
применения.

Альтернативу существую-
щим стандартам предложил 
Илья Зверев, генеральный 
директор компании «Infi neon 
Technologies» и  в  интерактив-
ном формате показал участни-
кам форума путешествие с  но-
вым открытым транспортным 
стандартом Cipurse.

Также в  сессии принял уча-
стие Михаил Терехов, и. о. на-
чальника комплекса билетных 
решений Дирекции информа-
ционно-технологических си-
стем и  систем связи Москов-
ского метрополитена.

Третья сессия «Умный город: 
интеграция с  городскими сер-
висами и  социальными карта-

ми» была во многом дискус-
сионной, в  которой участники 
смогли поделиться своими кон-
цепциями и  пониманием «Ум-
ных городов», а также ответить 
на многочисленные вопросы 
из зала. Модерировал сессию 
Виктор Достов, председатель 
совета Ассоциации «Электрон-
ные деньги».

Первым выступил Алек-
сандр Куроптев, руководитель 
проектов «Яндекс.Деньги». Он 
рассказал о  проекте «Яндекс.
Заправки» и  дальнейшем его 
развитии, совмещая другие го-
родские сервисы для автомо-
билистов.

В свою очередь Юрий Ряби-
ков, директор компании «Сити-
Кард» на примере реализован-
ных проектов рассказал о  пе-
реходе от автоматизированной 
системы оплаты проезда к ком-
плексной системе управления 
пассажирским транспортом.

В дискуссионной части сес-
сии приняли участие: Павел 
Панин, директор компании 
«Бенток-Смоленск», Александр 
Путято, начальник управления 
инновационных разработок 
компании «Системные техно-
логии», Дмитрий Ерзамаев, ди-
ректор филиала Служба инфор-
мационных технологий и связи 
ГУП «Мосгортранс» и  Кирилл 
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Кисляков, директор филиала 
Служба доходов и  контроля 
ГУП «Мосгортранс».

Заключительная сессия была 
посвящена дистрибьюции биле-
тов и  программам лояльности. 
Модератором выступил Иван 
Буров, заместитель начальника 
управления интеграции и  авто-
матизации городского хозяй-
ства Санкт-Петербургского ин-
формационно-аналитического 
центра.

В рамках сессии встретились 
участники экосистемы по про-
даже билетов как на городской, 
так и на междугородный обще-
ственный транспорт: автовок-
залы, перевозчики, системы по 
сбору оплаты проезда, банки, 
представители власти. Каждая 
из сторон поделилась своим 
опытом и  видением, как будут 
развиваться сервисы по про-
даже билетов и  на что ставить 
акценты для привлечения пас-
сажиров.

Открыла сессию Виктория 
Кияченко, руководитель депар-
тамента массового бизнеса ком-
пании «QIWI», рассказав о  воз-
можности оплаты транспортных 
карт с  помощью инструментов 
КИВИ: КИВИ-кошелек, термина-
лы, банковские карты и  другие 
методы оплаты.

Дмитрий Пьянковский, гене-
ральный директор компании 
«Технезис» на примере своего 
решения показал возможности 
продажи билетов на междуго-
родные автобусы вместе с  фи-
скализацией и распознаванием 
паспортов.

В свою очередь, Николай Сы-
соенков, директор по внутрен-
нему контролю ГУП МО «Мо-
странсавто» поделился инфор-
мацией о  внедрении проекта 
«Стрелка» со стороны ГУП МО 
«Мострансавто» и  осуществле-
нием контроля поступления 
доходов от продажи билетов.

Алексей Макаров, руководи-
тель транспортного направле-
ния АО «УЭК» (Карта «Стрелка») 
в  своем выступлении привел 
интересную статистику по про-
граммам лояльности для пасса-
жиров на общественном транс-
порте.

Заключительным выступле-
нием был рассказ об опыте ис-
пользования общественного 
транспорта в городской турист-
ской программе «Карта гостя 
Санкт-Петербурга», которым 
поделились Андрей Шапова-
лов, директор проекта «Карта 
гостя Санкт-Петербурга» и  Са-
муил Горелик, профессор Уни-
верситета ИТМО.

Итоги форума еще раз до-
казали важность мероприятия 
и  большом интересе со сторо-
ны всех участников транспорт-
ной отрасли. Главная ценность 
форума –  это сугубо професси-
ональная аудитория. Все участ-
ники –  значимые фигуры инду-
стрии. Руководители и  пред-
ставители топ-менеджмента 
компаний выбрали данную 
площадку для встреч, обсуж-
дений, поиска новых решений, 
контактов и партнеров.

Александр Баранов
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14  февраля 2018  года состоялась специализи-
рованная конференция WECON, посвященная ин-
новационным платежным решениям для транс-
порта. В рамках мероприятия были затронуты во-
просы существенных изменений на  автобусном 
рынке, в  частности, во  взаимодействии автовок-
залов и автостанций с перевозчиками и соответ-
ствующие технические решения, необходимые 
для автоматизации новых бизнес-процессов. Ав-
товокзалы и перевозчики столкнулись с новыми 
реалиями рынка, кого-то изменения уже косну-
лись, других – ожидают в ближайшем будущем.

Государство всерьез взялось за смену устарев-
шего подхода к организации перевозок и взаимо-
расчетов между участниками рынка: перевозчи-
ками, инфраструктурой (автовокзалы и автостан-
ции), агентами по продаже билетов, и за наведе-
ние порядка в отрасли.

Одной из основных задач является борьба с не-
легальными перевозками, прикрывающимися за-
казными рейсами. Для этого планируют вернуть 
обязательное лицензирование заказных пере-
возок, повысив при этом доступность и безопас-
ность услуг автобусных перевозок.

Также актуальна задача уйти от  устаревшей 
и  несправедливой схемы определения стоимо-
сти услуги диспетчерско-кассового обслужива-
ния и  других услуг, оказываемых автовокзалом 
перевозчику. Старая схема взимания процента 
от тарифа – несправедлива, поэтому сейчас реа-
лизуется новый подход с обоснованной и фикси-
рованной платой за оказание перечня обязатель-
ных и дополнительных услуг перевозчику. Неко-
торые автовокзалы уже столкнулись с требовани-
ем УФАС перейти на эту схему, и остальным этого 
не  избежать. Фиксированная плата за  оказание 
услуг автовокзала – более понятна и справедли-

ва по  отношению к перевозчикам (она не  зави-
сит от  стоимости билета на  по сути одинаковых 
рейсах с различной стоимостью билета), чем про-
цент от  стоимости проданных билетов. Раньше 
автовокзалы были заинтересованы продать мак-
симум билетов, так как  получали процент от  их 
стоимости, теперь в этом больше заинтересован 
перевозчик, автовокзал оставляет за собой лишь 
сервисные функции.

Согласно 220-ФЗ перевозчик получает право 
администрировать свои рейсы в собственной си-
стеме автоматизации, а автовокзал обязан предо-
ставить ему такую возможность. При этом систе-
мы автоматизации перевозчика и  автовокзала 
должны поддерживать такую интеграцию, соот-
ветственно встает задача обеспечить их совмест-
ную работу.

В соответствии с распоряжениями Президента, 
озвученными на прошедшем заседании президиу-
ма Госсовета по вопросам комплексного развития 
пассажирских перевозок, необходимо повысить 
доступность услуги автобусных перевозок для 
населения, в  том числе с  помощью организации 
удобных способов приобретения билетов, напри-
мер, в  сети Интернет. Теперь эта задача ложится 
на плечи в том числе перевозчиков.

«Авибус: Управление автовокзалами» – это си-
стема автоматизации деятельности автовокзалов, 
автостанций и  перевозчиков с  открытым исход-
ным кодом, разработанная на  базе платформы 
«1С: Предприятие 8». Система позволяет ком-
плексно автоматизировать работу кассиров, дис-
петчеров, отдела расписания, агентов по продаже 
билетов, бухгалтерии и руководства автовокзала. 
Эта система используется более чем на  430  ав-
товокзалах и  автостанциях России, среди клиен-
тов – такие компании, как ГУП «Башавтотранс», 
АО  «Саравтовокзал», АО  «Евразийская корпора-
ция автовокзалов» (Самарская область), АО «Ом-
скоблавтотранс», АО  «Автовокзалы Удмуртии», 
ГУ «Кузбасспассажиравтотранс», ОАО «РОА» (Кур-
ская область) и многие другие.

Для решения озвученной выше задачи пере-
хода к схеме с  фиксированной стоимостью ока-
зываемых автовокзалом услуг система «Авибус» 
предоставляет удобный механизм.

Расчет стоимости услуги производится авто-
матически и зависит от ее параметров, перечень 

Как автоматизировать работу автовокзала 
в новых реалиях рынка?

Сергей Соловьев, 
директор ООО «ИТТ», 

разработчик АСУ 
«Авибус: Управление 

автовокзалами»

Дмитрий Судовиков, 
заместитель 

директора ООО «ИТТ»
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оказываемых услуг в каждом конкретном случае 
гибко настраивается при помощи условий приме-
нения услуг.

Система подходит как для крупных автовокза-
лов, так и для небольших автостанций, поскольку 
не  требует привлечения разработчика для на-
стройки перечня услуг и условий их применения 
и  может осуществляться непосредственно со-
трудником автовокзала.

Стоимость услуги может быть рассчитана: 
с указанием фиксированной суммы, данных о ко-
личестве отправляющихся и  прибывающих пас-
сажиров и поминутно. Для услуги можно указать 
период ее действия и условия ее применения, на-
пример, в зависимости от вида сообщения, от се-
зона, времени повышенной/пониженной нагруз-
ки, в  соответствии с  пакетом оказываемых услуг 
(небольшое/большое количество рейсов) и мно-
жества других условий, актуальных для конкрет-
ного автовокзала.

Система позволяет получать детализирован-
ный отчет с возможностью перехода по ссылкам к 
документам, его формирующим. Перевозчик име-
ет возможность получить доступ в систему авто-
вокзала к данным по его рейсам и оказанным ему 
услугам с подробной детализацией услуги и всех 
параметров, из которых она формируется.

В контексте организации взаимодействия 
АСУ перевозчика и  автовокзала система «Ави-
бус» предлагает возможность вынести рейсы 
конкретного перевозчика в  изолированную 
информационную базу и подключить к его базе 
другие автовокзалы, что позволит перейти 
от  практики выделения квот для автовокзалов 
к единому пространству занятости мест, за счет 
чего повысить наполняемость автобуса. Систе-
ма дает перевозчику свободу выбора и возмож-
ность сочетать подходы к распределению мест 
(квоты и/или единое пространство занятости 
мест).

Задачу повышения доступности услуги автобус-
ных перевозок успешно решает продажа билетов 
в Интернете. Организовать продажу электронных 
билетов автовокзалам и перевозчикам можно
► самостоятельно:

–  разрабатывая собственные сайты, мобиль-
ные приложения,

–  используя готовые инструменты, арендуе-
мые по договору услуг;

► при помощи агентов:
–  федеральных сайтов агентов по продажам 

билетов,
– мобильных приложений агентов,

–  собственных сайтов и  мобильных прило-
жений, предоставленных агентом.

Мы не  будем рассматривать вариант разра-
ботки собственного программного обеспечения 
автовокзалами и  перевозчиками, поскольку это 
не  относится к их  основной деятельности, явля-
ется непрофильной, дорогой и малоэффективной 
задачей, требующей постоянного внимания и вы-
деления значительных ресурсов.

При самостоятельной организации продаж 
по  договору услуг автовокзал приобретает либо 
арендует готовый инструмент, при помощи ко-
торого самостоятельно реализует билеты в  сети 
Интернет. Стоимость такого договора постоянна 
для определенного количества заказов и  не  за-
висит от стоимости проданных билетов, при этом 
денежные средства сразу попадают на счет авто-
вокзала.

При агентской схеме продаж агент получает 
комиссию, размер которой непосредственно за-
висит от стоимости проданных билетов и склады-
вается из наценки, оплачиваемой пассажиром и/
или процента от  стоимости, взимаемого с  авто-
вокзала за проданные билеты.

Оба варианта организации продажи билетов 
через Интернет можно использовать по  отдель-
ности или вместе, но  нужно помнить, что не  все 
автоматизированные системы управления авто-
вокзалами позволяют это делать. В  некоторых 
случаях возможно появление дополнительного 
посредника в  качестве эксклюзивного агента – 
разработчика системы, что увеличивает конеч-
ную стоимость билета и цепочку взаиморасчетов.

Система «Авибус» имеет открытый API продажи 
билетов, который поддерживается всеми ведущи-
ми агентами, при этом использование API не тре-
бует дополнительного лицензирования и  позво-
ляет подключаться к системе напрямую неогра-
ниченному количеству агентов.

В обозримом будущем рынок автоперевозок 
ждут серьезные изменения, мы  разрабатываем 
систему в условиях современных реалий и заин-
тересованы в  том, чтобы переход осуществлял-
ся максимально комфортно для всех участников 
рынка.

Система «Авибус» – открытая и универсальная, 
обеспечивает тесную и максимально удобную ин-
теграцию участников рынка друг с  другом, идет 
в  ногу со  временем, развивая все современные 
инструменты для ведения бизнеса автоперево-
зок, и не ограничивает свободу выбора для всех 
участников трансформирующегося рынка.

Сергей Соловьев, Дмитрий Судовиков
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На сегодняшний день в транспортной отрасли в целом 
и в секторе междугородных автобусных перевозок 
в частности одним из важнейших направлений работы 
является предоставление сервиса высокого уровня 
для пассажиров и сокращение издержек ПАТП.

В первую очередь это обеспечение макси-
мальной простоты поиска и  приобретения пас-
сажиром билета на автобус, состоящее из трех 
важных частей:

1)  наличие свободного доступа к информаци-
онной базе билетов,

2) удобство поиска рейса,
3) безопасная оплата билета.
Можно выделить основные категории людей, 

использующих безналичные каналы оплаты би-
летов:
►  люди, привыкшие все планировать заранее, 

подыскивать оптимальный по цене/качеству 
вариант маршрута. Для них существует воз-
можность дистанционного поиска и  оплаты 
через Интернет;

►  люди, ведущие динамичный образ жизни, 
принимающие быстрые решения о  поездке. 
Для таких есть возможность купить билеты 
в  автоматах самообслуживания автовокзала, 
либо в  онлайн-кассах. Активно развиваются 
технологии оплаты услуг через мобильные 
приложения и мессенджеры;

►  транзитные пассажиры, которым удобно опла-
тить билет на месте безналичным способом.
Кроме того, необходимо сказать, что законо-

дательные инициативы показывают стремле-

ние властей к  увеличению доли безналичных 
расчетов в  любом секторе экономики. В  целях 
реализации итоговых положений заседания 
президиума Государственного совета Россий-
ской Федерации по вопросам комплексного 
развития пассажирских перевозок, состоявше-
гося 22.09.2017, выраженных в  поручении Пра-
вительства Российской Федерации от 07.11.2017 
№ АД-П9_7382, данного на поручение Пре-
зидента Российской Федерации от 25.10.2017 
№ Пр-2165ГС, являясь системно значимой кредит-
ной организацией с  государственным участием 
в  капитале, «Газпромбанк» (Акционерное обще-
ство), опираясь на собственный опыт успешной 
работы в транспортной и других отраслях, подго-
товило пакетное предложение для пассажирских 
автотранспортных предприятий, обслуживающих 
междугородные и  международные автобусные 
маршруты, членов НП «Единая Транспортная 
Система «Автобусные линии страны».

Банк ГПБ (АО) готов организовать по льготным 
тарифам безналичную покупку билетов через 
Интернет (интернет-эквайринг) и  посредством 
оплаты банковскими картами на месте (торго-
вый эквайринг).

Газпромбанк обеспечивает абсолютную без-
опасность платежей в  Интернете через ис-
пользование собственной системы поддержки 
интернет-эквайринга по технологии 3D-Secure 
(платежи, защищенные от несанкционированно-
го использования банковских карт). Для органи-
заций, эксплуатирующих объекты транспортной 
инфраструктуры, членов НП «Развитие автовок-
залов страны» Банк ГПБ (АО) разработал линейку 
льготных тарифов.

Дмитрий Высокинский

ОПЛАТА ПРОЕЗДА НА АВТОБУСЕ 

БАНКОВСКОЙ КАРТОЙ – УДОБНО И ВЫГОДНО

 Дмитрий Геннадьевич Высокинский
Начальник Управления региональных проектов 

Департамента регионального развития
«Газпромбанк» (Акционерное общество)
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Постановление Правительства 
Москвы от 19 декабря 2017 г. 
№ 1033-ПП «О согласовании 
мест посадки и (или) высадки 
пассажиров на территории города 
Москвы при осуществлении 
перевозок пассажиров и багажа 
по заказу между субъектами 
Российской Федерации и внесении 
изменения в постановление 
Правительства Москвы от 
15 февраля 2011 г. № 32-ПП».

На основании статьи  38 Фе-
дерального закона от 13  июля 
2015 г. № 220-ФЗ «Об органи-
зации регулярных перевозок 
пассажиров и  багажа автомо-
бильным транспортом и город-

ским наземным электрическим 
транспортом в Российской Фе-
дерации и  о  внесении измене-
ний в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федера-
ции», в целях создания условий 
для беспрепятственного осу-
ществления регулярных пере-
возок пассажиров и  багажа 
автомобильным транспортом 
и  городским наземным элек-
трическим транспортом между 
субъектами Российской Феде-
рации Правительство Москвы 
постановляет:

1. Установить, что:
1.1. Департамент транспор-

та и  развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры го-
рода Москвы утверждает пере-
чень мест на территории горо-
да Москвы, в  которых посадка 
и  (или) высадка пассажиров 
при осуществлении перевозок 
пассажиров и  багажа по зака-
зу между субъектами Россий-
ской Федерации препятствует 
осуществлению регулярных 
перевозок пассажиров и  ба-
гажа автомобильным транс-
портом и городским наземным 
электрическим транспортом 
между субъектами Российской 
Федерации (далее –  Перечень), 
который размещается на офи-
циальном сайте Мэра и Прави-
тельства Москвы в информаци-
онно-телекоммуникационной 
сети Интернет.

1.2. Места посадки и  (или) 
высадки пассажиров при осу-
ществлении перевозок пас-
сажиров и  багажа по заказу 
между субъектами Российской 
Федерации, не включенные 
в Перечень, считаются согласо-
ванными.

1.3. При осуществлении пе-
ревозок пассажиров и  багажа 
по заказу между субъектами 
Российской Федерации, на тер-
ритории города Москвы в  ме-
стах, включенных в  Перечень, 
посадка и (или) высадка пасса-
жиров может осуществляться 
только при перевозках по за-
казу […].

2. Внести изменение в  по-
становление Правительства 
Москвы от 15  февраля 2011 г. 
№ 32-ПП «Об утверждении По-
ложения о Департаменте транс-
порта и  развития дорожно-
транспортной инфраструктуры 
города Москвы» […] дополнив 
приложение к  постановлению 
пунктом  6.42 (16) в  следующей 
редакции:

«6.42 (16). Утверждает пере-
чень мест на территории горо-
да Москвы, в  которых посадка 
и  (или) высадка пассажиров 
при осуществлении перевозок 
пассажиров и багажа по заказу 
между субъектами Российской 
Федерации препятствует осу-
ществлению регулярных пере-
возок пассажиров и  багажа 
автомобильным транспортом 
и  городским наземным элек-
трическим транспортом между 
субъектами Российской Феде-
рации.».

3. Контроль за выполнени-
ем настоящего постановле-
ния возложить на заместителя 
Мэра Москвы в  Правительстве 
Москвы, руководителя Депар-
тамента транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфра-
структуры города Москвы Лик-
сутова М. С.

Мэр Москвы 
С. С. Собянин

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ № 1033-ПП

Сергей  СобянинСергей  Собянин

Максим  ЛиксутовМаксим  Ликсутов
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1 декабря 2017 года генеральным 
директором основного в столице 
России и крупнейшего в Европе 
оператора наземного городского 
пассажирского транспорта стал 
Леонид Павлович Антонов.

На этом посту он сменил 
Евгения Михайлова, возглав-
лявшего предприятие более 
четырех лет. Леонид Антонов 
начал трудовую деятельность 
в  ГУП «Мосгортранс» более 
30 лет назад –  в 1986 году, ког-
да поступил на предприятие 
инженером. С 1994 по 2013 год 
он работал на различных долж-
ностях в  системе управления 
автобусным транспортом ГУП 
«Мосгортранс», а  в  2013  году 
был назначен на должность 
заместителя генерального ди-
ректора. В  этой должности он 
курировал все вопросы, свя-
занные с  управлением эксплу-
атационными филиалами пред-

приятия, развитием наземного 
городского транспорта, ра-
ботой подвижного состава на 
маршрутах. За время трудовой 
деятельности Леонид Антонов 
не раз получал государствен-
ные и ведомственные награды.

«Для меня огромная честь 
и  ответственность возглавить 
Мосгортранс  –  крупнейшее 
транспортное предприятие с бо-
гатой историей и  традициями. 
Мы продолжим придерживать-
ся курса на постоянное разви-
тие. Руководство города уже 
задало векторы этой работы: 
постоянно обновляется под-
вижной состав, улучшается ин-
фраструктура городского транс-
порта, ведутся перспективные 
разработки в  сфере пассажир-
ских перевозок. 

Московские маршруты с каж-
дым днем становятся удобнее, 
а  поездки на общественном 
транспорте  –  быстрее. Появ-
ляются новые способы оплаты 
проезда и  сервисы для пасса-
жиров  –  бесплатный Wi-Fi, ин-

формационные табло на оста-
новках, мобильное приложе-
ние и ряд других. Все больший 
интерес у москвичей вызывает 
история городского транспорта 
и выставки старинной техники, 
все больше жителей различных 
городов и  стран выбирают по-
ездки от автостанций, которые 
администрирует предприятие. 
Эти достижения  –  результат 
огромной работы 30  тысяч со-
трудников ГУП «Мосгортранс», 
которые ежедневно делают все 
возможное, чтобы наземный 
транспорт Москвы становился 
еще лучше. Предприятие про-
должит уделять внимание каж-
дому работнику, ведь именно 
готовность достигать новых 
высот является залогом непре-
рывного развития наземного 
транспорта столицы. Сегодня 
перед нами стоят амбициоз-
ные задачи, решение которых 
позволит повысить качество 
предоставляемых услуг жите-
лям города».

ГУП «Мосгортранс»

Генеральным директором 

ГУП «Мосгортранс» назначен 

Леонид Антонов

«Мы продолжим придерживаться курса 

на постоянное развитие»

Леонид Павлович Антонов стоял у истоков формирования современной 
сети автостанций города Москвы, когда в начале двухтысячных практиче-
ски с нуля создавались первые автостанции «Красногвардейская» и «Теплый 
Стан». Работая в системе управления автобусным транспортом, он понимал, 
как важно обеспечить перевозчиков инфраструктурой и поддерживал ини-
циативы общественных организаций и бизнеса по решению проблемы раз-
грузки улично-дорожной сети центра города, откуда отправлялась значи-
тельная часть междугородных автобусов.

Борис Лоран, Президент НП «Единая Транспортная Система «Автобусные линии страны», 
член Правления Российского автотранспортного союза
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Транспортная система Москвы 
развивается стремительно. 
Совсем недавно было запущено 
в эксплуатацию уникальное 
Московское центральное кольцо, 
и вот уже началась подготовка 
нового масштабного проекта –  
Московские центральные 
диаметры. 

Особую роль среди проек-
тов, популяризирующих обще-
ственный транспорт столицы, 
занимает музей «Московский 
транспорт».

Собираетесь в  Москву? Обя-
зательно посетите музей. Он 
расположен в  центральной 
части города (ул. Рогожский 
вал, 9/2, ст. метро «Римская» 
и  «Плошадь Ильича»). Для по-
сетителей действует бесплат-

ная парковка. Музей работает 
ежедневно, кроме понедельни-
ка, с 10.00 до 21.00. Сейчас фи-
лиал ГУП «Мосгортранс» музей 
«Московский транспорт»  –  это 
один из ведущих музеев ретро-
транспорта в  России, который 
может поспорить со своими 
именитыми конкурентами  –  
транспортными музеями Лон-
дона, Мюнхена, Вены, Парижа, 
Нью-Йорка и Пекина.

Немного истории

Предтечей музея стали 
«красные уголки» автобус-
ных и  троллейбусных парков, 
трамвайных депо Москвы, где 
были созданы музеи трудовой 
и  боевой славы передовиков 
производства и  ветеранов 
ВОВ. В  них были выставле-
ны отдельные экземпляры 
техники, хотя широкого до-
ступа к  ним не было. Весной 
1984  года активисты техни-
ческой секции Московского 
городского отделения «Все-
союзного общества охраны 
памятников истории и  куль-
туры» (МГО «ВООПИиК») обра-
тились в тогдашний «Главмос-
гортранс» с  предложением 
сохранять образцы пассажир-
ской техники, выходящие из 
эксплуатации. И предложение 
было поддержано.

Осенью 1987  года на экскур-
сионный маршрут по Бульвар-
ному кольцу вышел трамвайный 
ретро-вагон КМ № 2170, восста-
новленный трамвайным депо 
им. Апакова. Он принял участие 
в  торжествах, посвященных 
840-летию Москвы. В  дальней-
шем этот вагон использовался 
для киносъемок и  экскурсий. 
В  начале 1989  года усилиями 
инициативной группы по соз-
данию музея из активистов 
МГО «ВООПИиК» и сотрудников 
«Мосгортранса» были восста-
новлены троллейбусы СВАРЗ 
МТБЭС, ЗиУ-5Д, СВАРЗ ТГ-3, ТГ-4 
и автобус ЗиЛ-158, а в 1990 году 
музейную технику разместили 
на территории 1-го троллейбус-
ного парка. Ее первая демон-
страция состоялась 15  ноября 
1993  года на праздновании 
60-летия московского трол-
лейбуса. Парадной колонной 

по центру Москвы прошли ре-
тро-троллейбусы СВАРЗ МТБЭС, 
ЗиУ-5Д, СВАРЗ ТГ-3М. 8  августа 
1994 года на 80-летний юбилей 
открытия в  Москве регуляр-
ного автобусного движения по 
городу парадным строем про-
следовали отреставрирован-
ные ЗиС-154, ЗиС-155, ЛАЗ-695, 
ЛиАЗ-158В, ЛиАЗ-677Б.

В День автомобилиста 26 ок-
тября 1996 года в честь 100-ле-
тия создания российского ав-
томобиля впервые состоялся 
крупный совместный пробег 
музейных ретро-автобусов и 
ретро-троллейбусов по улицам 
Москвы. Были восстановлены 
трамвайные вагоны «Ф», «БФ», 
«КП», «Н», МТВ-82, Татра Т-2. 
К  празднику 100-летнего юби-
лея московского трамвая был 
даже воссоздан уникальный 
вагон конки на оригинальном 
шасси 1899 года.

СОБИРАЕТЕСЬ В МОСКВУ – 
ПОСЕТИТЕ МУЗЕЙ 
«МОСКОВСКИЙ ТРАНСПОРТ»

Директор по коммерческой деятельности 
ГУП «Мосгортранс» Евгений Жигунов
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От разовых акций 
к постоянной экспозиции

Парады и  выставки ретро-
техники пользовались огром-
ным успехом у  москвичей 
и  гостей столицы, что сдела-
ло очевидной необходимость 
создать постоянную экспо-
зицию. 10  сентября 1999  года 
в  100-летний юбилей столич-
ного трамвая музей наземно-
го городского пассажирского 
транспорта Москвы был от-
крыт. В  настоящее время им 
ежегодно проводятся выезд-
ные тематические выставки 
и  пробеги восстановленных 
старых автобусов, троллей-
бусов и  трамваев. Городская 
пассажирская ретро-техника 
используется на московских 
праздниках, участвует в  пара-
дах и  съемках кинофильмов. 
В  экспозиции музея находят-
ся отечественные грузовые 
и  легковые ретро-автомоби-
ли различных эпох, отражаю-
щие историю города и страны 
и  долгие годы бывшие неотъ-
емлемой частью жизни мо-
сквичей.

Как рассказал нам директор 
музея «Московский транспорт» 
Максим Гуменюк, коллекция 
музея действительно уникаль-
на. Среди экспонатов леген-
дарные «полуторки» и  «трех-
тонки», лимузины советских 
руководителей, модели  –  звез-
ды советских фильмов, а  так-
же коллекция автомобилей 
«Москвич» музея АЗЛК. Здесь 
можно проследить хроноло-
гию развития отечественного 
транспорта и узнать от экскур-
соводов о  его конструктивных 
особенностях. И что интересно, 

коллекции постоянно обновля-
ются, сюда хочется приходить 
вновь и вновь.

ГУП «Мосгортранс» уделяет 
пристальное внимание популя-
ризации общественного транс-
порта. По словам директора по 
коммерческой деятельности 
предприятия Евгения Жигуно-
ва, «в 2018  году мы ожидаем 
двукратное увеличение посе-
щаемости музея “Московский 
транспорт”, в настоящее время 
ведутся работы по проектиро-
ванию нового здания музея».

Игорь Романов

Промышленный туризм

Первыми испытателями 
увлекательного путешествия 
в прошлое, настоящее и будущее 
автомобильного транспорта стали 
дети, что не случайно. Ребенок, 
пожалуй, самый требовательный 
клиент, который искренне 
и непосредственно выражает свои 
эмоции.

Да, все мы уже привыкли 
к  экскурсиям на фабрики про-
изводителей конфет, шоколада 
и  мороженного или в  контакт-
ный зоопарк, который может 
быть организован прямо на 
ферме. Промышленный туризм 
стал перерождением экскур-
сий на заводы, хорошо знако-
мых нам с советских времен. Но 
если тогда нас знакомили с по-
тенциальным местом работы, 

то сейчас экскурсия восприни-
мается как элемент развлече-
ния –  турпродукт.

Идея инициативного руко-
водства Службы заказных пе-
ревозок ГУП «Мосгортранс»  –  
взять все лучшее тех профо-
риентационных экскурсий, 
совместив с  познавательно-
развлекательной частью. Пи-
лотным туром стала экскурсия 
в  музей «Московский транс-

Служба заказных перевозок Мосгортранса 

и музей «Московский транспорт» запустили новый турпродукт

Ретро  модели  –  желанные  гости  на  улицах  городаРетро  модели  –  желанные  гости  на  улицах  городаф
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порт» и  на производственную 
площадку филиала «Централь-
ный» предприятия, где состоя-
лось знакомство с  обслужива-
нием современного подвиж-
ного состава. Ребята увидели 
раритетные модели и  совре-
менный электробус, побывали 
в музее парка. В пути юные ту-
ристы, а  возможно и  будущие 
сотрудники Мосгортранса, про-
слушали увлекательную экс-
курсию по истории обществен-
ного транспорта Москвы. Для 
экскурсии Служба заказных 
перевозок выделила, пожалуй, 
лучший туристический автобус, 
который был оборудован всем 

необходимым для комфортно-
го проезда  –  системами кли-
мат-контроля и  безопасности, 
мягкими и теплыми сиденьями, 
санузлом и  кухней. Всю поезд-
ку путешественников сопрово-
ждал опытный экскурсовод. Та-
кие автобусы возили артистов 
знаменитого парада-карнавала 
в  Москве XIX Всемирного фе-
стиваля молодежи и студентов, 
туристов круизных лайнеров 
и участников парада 7 ноября. 
Ожидается, что они повезут го-
стей предстоящего чемпионата 
мира по футболу.

«Удобный автобус с мягкими 
и  теплыми сидениями и  вели-

колепным обзором,  –  расска-
зывает десятилетний Никита.  –
Эрудированный экскурсовод  –  
казалось, он знает весь музей, 
как свою машину».

Ребята не скрывали своего 
восхищения, наперебой рас-
сказывая о своих впечатлениях. 
«Было очень интересно узнать, 
как изменялись автомобили со 
временем. В парке нам показа-
ли, как моют, ремонтируют и го-
товят троллейбусы и автобусы. 
Мы побывали в  медицинском 
кабинете, где проверяют води-
телей. Можно было посидеть за 
рулем автобуса и даже натянуть 
«рога» троллейбусу!»,  –  делит-
ся впечатлениями Аня (9  лет). 
«Очень понравился большой 
автобус, на котором нас вози-
ли. Большие окна, мягкие сиде-
ния, столик, на который можно 
поставить бутылку с водой или 
положить сумочку. Было очень 
интересно!», –  добавляет Алена 
(4  года). «Думаю, мальчишкам 
и  девчонкам из моего класса 
тоже было бы интересно пое-
хать на такую экскурсию», –  за-
ключает Аня.

«Интересно посмотреть на 
машины из кинофильмов. В вос-
торге не только мой сын, но 
и  я  сама. Мы узнали много но-
вого»,  –  делится впечатлени-
ями Елена, мама семилетнего 
Елисея.

«У нас в  школе часто пред-
лагают экскурсии. Но какой ав-
тобус поедет? Неизвестно. Вот 
и думаешь, ехать или нет? У нас 
никогда не было экскурсий на 
таких автобусах»,  –  говорит 
Никита и просит нас сфотогра-
фировать его на фоне тури-
стического лайнера. Подогрев 
стекол, анатомические сиде-
нья, которые позволяют не за-
мечать времени. Такие детали 
в  совокупности и  формируют 
у нас впечатление о поездке.

Дети  на  экскурсии  в  музее  «Московский  транспорт»Дети  на  экскурсии  в  музее  «Московский  транспорт»

Мосгортранс  предоставил  для  экскурсии  Мосгортранс  предоставил  для  экскурсии  
комфортный туристический автобускомфортный туристический автобус
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ГУП «Мосгортранс» организовал проезд участников 
прошедшего в Москве Чемпионата Европы по 
фигурному катанию. Комфортабельные автобусы 
туристического класса обеспечивали проезд фигуристов 
и судей от гостиниц до дворца спорта «Мегаспорт».

Мосгортранс сделал все необходимое, чтобы 
участники Чемпионата Европы по фигурному 
катанию чувствовали себя максимально ком-
фортно перед ответственными выступлениями. 
Перевозку осуществляли 18 современных тури-

стических автобусов. Подвижной состав осна-
щен двигателями экологического класса «Евро 
5», бортовой кухней, системами климат-контро-
ля и видеонаблюдения, а также инновационной 
системой информирования о сближении с нахо-
дящимися рядом транспортными средствами», –  
рассказал директор по коммерческой деятель-
ности ГУП «Мосгортранс» Евгений Жигунов.

Для перевозки пассажиров в  дни соревнова-
ний привлекли опытных водителей. Перед выхо-
дом в рейс подвижной состав проходил тщатель-
ный технический осмотр.

Туристические автобусы Мосгортранса неод-
нократно использовались для перевозки гостей 
и  участников статусных международных меро-
приятий, проходящих в  столице. В  частности, 
пассажирами автобусов стали участники парада-
карнавала XIX Всемирного фестиваля молодежи 
и  студентов в  Москве. Подвижной состав также 
будет задействован в транспортном обслужива-
нии Чемпионата мира по футболу 2018 года.

Справочно

Чемпионат Европы по фигурному катанию 
проходил в  Москве с  15 по 21  января текущего 
года.

ГУП «Мосгортранс»

«Направление промышлен-
ного туризма, включающее 
туры школьников и  студентов 
на предприятия города и  об-
ласти, становится очень попу-
лярным. Мосгортранс, обладая 
современным подвижным со-
ставом (только в 2017 году к об-
служиванию туристов на пред-
приятии приступили 50 но-
вых Setra S517-HD и  S515-HD), 
планирует стать его активным 
участником»,  –  говорит дирек-
тор филиала Служба заказных 
перевозок ГУП «Мосгортранс» 
Татьяна Руцкова.

«Интересных экскурсий в 
Москве будет больше. А  ис-
пользование комфортабель-
ных новых туристических ав-

тобусов, чем может похвастать 
далеко не каждый организатор, 
сделает поездки максимально 
безопасными и  комфортными. 
Воспользоваться услугой за-
каза автобусов для экскурсий 
в  Москве смогут и  региональ-
ные операторы, которые поми-
мо межсубъектных перевозок 
осуществляют туристическую 
деятельность», –  комментирует 
заместитель директора филиа-
ла Служба эксплуатации и раз-
вития автовокзалов ГУП «Мос-
гортранс» Алексей Хабаров. 

По словам эксперта, авто-
станции и  автовокзалы пред-
приятия готовы участвовать 
в проекте как в качестве места 
сбора участников экскурсий 

и  отправления автобусов, так 
и  в  плане профориентации 
школьников и студентов транс-
портных вузов.

Максим Голиков

Алексей  ХабаровАлексей  Хабаров

Автобусы  для  обслуживания Чемпионата  ЕвропыАвтобусы  для  обслуживания Чемпионата  Европы

Туристические автобусы Мосгортранса обслуживали участников 

Чемпионата Европы по фигурному катанию
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Начальник автовокзала «Липецк» 
Александр Хальзев

Как известно, в  настоящее 
время все больше и  больше 
объектов транспортной ин-
фраструктуры (ОТИ) пере-
ходят на удаленную продажу 
билетов посредством всевоз-
можных интернет-ресурсов. 
С  каждым годом таких ресур-
сов становится все больше 
и  больше. Причем все они 
предлагают абсолютно разные 
условия, с различными комис-
сиями и  конечным выходом 
стоимости билета.

Более того, множество авто-
вокзалов и автостанций заклю-
чают договоры на осуществле-
ние продажи билетов и  инте-
грируют свои автовокзальные 
программы сразу к нескольким 
агентам и, таким образом, один 
и тот же билет, на один и тот же 
рейс может различаться в цене 
в  зависимости от выбранного 
пассажиром сайта (агента).

Также существует еще боль-
шое количество сайтов, пред-
лагающих купить билет на тот 
или иной рейс, но фактически 
не продающих указанные биле-
ты, а  представляющих из себя 
так называемые сайты-обман-
ки для продвижения рекламы, 
или, еще хуже, содержащие 

в себе те или иные мошенниче-
ские действия.

Можно предположить, что 
для пассажира не очень удобно 
тратить свое время, занимаясь 
поиском различных сайтов, по-
падая при этом на некачествен-
ные ресурсы и, в конце концов, 
не найдя подходящего пред-
ложения, приобретать билеты 
непосредственно на объекте 
транспортной инфраструктуры.

Кроме того, изменения Феде-
рального закона от 13.07.2015 
№ 220-ФЗ «Об организации ре-
гулярных перевозок пассажи-
ров и  багажа автомобильным 
транспортом и  городским на-
земным электрическим транс-
портом в  Российской Федера-
ции и  о  внесении изменений 
в  отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» 
позволяют также и  перевозчи-
кам самостоятельно реализо-
вывать билеты на свои рейсы 
в  обход автовокзалов, а  к  по-
следним применяются требова-
ния в  части установления еди-
ных условий для перевозчиков. 
Данная мера направлена на 
уход от исторически сложив-
шегося единого автовокзаль-
ного процента к стоимости би-
лета и  введение обязательных 
платных услуг для перевозчи-
ков, не зависимых от стоимости 
билета, а  оказываемых в  рам-
ках технологического процесса 
автовокзала.

Что касается обхода автовок-
залов, то необходимо учитывать 
один «небольшой» нюанс –  сте-
пень защищенности ОТИ и  ин-
дивидуальность в  реализации 

требований транспортной без-
опасности. Как пример  –  ОТИ 
автовокзал «Липецк», выход 
в  перевозочный сектор кото-
рого осуществляется по про-
ездным документам (билетам), 
на лицевой стороне которых 
прописывается уникальный 
штрихкод. Непосредственно 
физически сам процесс выхода 
заключается в  прикладывании 
пассажиром штрихкода билета 
к  сканеру турникета, дальней-
шее считывание штрихкода 
программой и  открытие турни-
кета. Данный процесс детально 
расписан в  положении о  про-
пускном и  внутриобъектовом 
режиме, внесен в  план обеспе-
чения транспортной безопас-
ности объекта и, таким образом, 
подлежит неукоснительному 
соблюдению.

Следовательно, любой агент 
удаленной продажи билетов 
должен каким-то образом дого-
вориться с объектом транспорт-
ной инфраструктуры о возмож-
ности создания на реализуемых 
им электронных билетах штрих-
кода, идентичного штрихкоду 
билетов автовокзала.

Обойти законно это требова-
ние невозможно, поскольку по-
садка пассажиров в  автобусы 
по маршрутам регулярных пе-
ревозок осуществляется в  пе-
ревозочных секторах объектов 
транспортной инфраструкту-
ры, внесенных в  расписание 
движения по этим маршрутам.

Следующий вопрос, в случае 
обхода автовокзалов  –  вопрос 
удобства. Возьмем транспорт-
ное средство, вместимостью 

ЕДИНАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
СИСТЕМА ПРОДАЖИ АВТОБУСНЫХ 
БИЛЕТОВ (ЕСБ)



АВТОВОКЗАЛЫ  И  ПАТПАВТОВОКЗАЛЫ  И  ПАТП

27

2018  № 64 январь–март

Предложение: 

Создание единой государ-
ственной системы продажи 
автобусных билетов при Ми-
нистерстве транспорта Россий-
ской Федерации.

1. Непосредственно созда-
ние единой государственной 
системы продажи автобусных 
билетов в  Российской Федера-
ции, которая должна будет оку-
тать сетью все объекты транс-
портной инфраструктуры, вне-
сенные в реестр остановочных 
пунктов, с созданием при этом 
единого мощного государ-
ственного сайта.

2. В  приказ Минтранса Рос-
сии от 29.12.2015 № 387 «Об ут-
верждении минимальных тре-
бований к  оборудованию ав-
товокзалов и  автостанций» 
внести пункт, предполагающий 
обязательное подключение 

к  системе всех автовокзалов 
и  автостанций страны, с  инте-
грацией программ продажи би-
летов этих объектов к ЕСБ.

3. Предусмотреть возмож-
ность/обязательство регистра-
ции в  системе перевозчиков, 
осуществляющих движение по 
маршрутам регулярных пере-
возок в  соответствии с  законо-
дательством Российской Фе-
дерации, с  целью получения 
различной актуальной инфор-
мации о  загрузке принадлежа-
щих им рейсов, наполняемости 
транспортных средств и другое.

4. В случае создания указан-
ной системы, объемы пасса-
жиропотока онлайн вырастут 
в  геометрической прогрессии. 
Возможно предусмотреть уста-
новление минимального про-
центного сбора сверх стоимо-
сти билета в доход государства, 

направив полученные средства 
на развитие сферы пассажир-
ских перевозок.

5. Предусмотреть возмож-
ность интеграции ЕСБ с единой 
государственной информаци-
онной системой обеспечения 
транспортной безопасности.

Наконец появится ресурс, 
где можно будет не только при-
обрести билет, но и узнать всег-
да актуальное расписание дви-
жения транспортных средств 
по интересующему маршруту 
в рамках целой страны.

Система позволит не толь-
ко навести порядок в  прода-
же билетов онлайн, но и  ста-
нет максимально удобной для 
перевозчиков, будет способ-
ствовать борьбе с  так называ-
емыми псевдозаказными пе-
ревозчиками, урегулирует це-
новую политику в  области он-
лайн-билетов, сведет на нет 
огромное разнообразие самых 
различных некачественных ин-
тернет-ресурсов, поможет кон-
тролировать непосредственно 
самих перевозчиков, выявляя 
самых недобросовестных (сры-
вающих рейсы и т. д.), позволит 
повысить прозрачность дея-
тельности автовокзалов и авто-
станций и, самое главное, при-
несет максимальный комфорт 
пассажиру.

Александр Хальзев

20  мест. Уже существует прак-
тика, при которой перевозчик 
из 20-ти мест 10 отдает под ре-
ализацию автовокзалом, а 10 –  
агенту, что создает трудности 
как пассажиру, так и  самому 
перевозчику, поскольку, на-
пример, агент может продать 
все 10, а  автовокзал только 3, 
или наоборот. У  первого есть 
спрос, но нет предложения (ме-
ста ограничены), у второго есть 

предложение, но нет спроса. 
Следовательно, для того, чтобы 
и  вокзал и  агент могли реали-
зовать сколько угодно билетов 
онлайн вне зависимости от 
спроса, необходима взаимо-ин-
теграция системы агента и вок-
зала  –  некая единая система, 
позволяющая перевозчику не 
беспокоиться о  правильности 
разделения мест и  других вы-
текающих последствиях.

Последнее –  существуют элек-
тронные системы продажи авто-
бусных билетов, объединяющие 
в  себе как транспортные сред-
ства перевозчиков, осущест-
вляющих движение по маршру-
там регулярных перевозок, так 
и  транспортные средства так 
называемых псевдозаказных пе-
ревозчиков. Происходит целе-
направленное запутывание за-
конопослушного пассажира.
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Перевозчик берет в аренду на пять 
лет у ГТЛК 57 автобусов.

Центральная пригородная 
пассажирская компания плани-
рует организовать маршруты 
межрегиональных перевозок 
с  использованием автобусов. 
Для этого ЦППК берет у  Госу-
дарственной транспортной ли-
зинговой компании в  аренду 
57 автобусов Golden Dragon.

«Автобусы планируется ис-
пользовать в  межсубьект-
ном сообщении,  –  рассказали 
Gudok.ru в департаменте по свя-
зям с общественностью ЦППК. –  
В настоящее время выбираются 
приоритетные направления для 
запуска перевозок».

Финансовая аренда (лизинг) 
автобусов продлится с 20 апре-
ля 2018  года по 20  апреля 
2023 года, говорится в сообще-
нии на Едином федеральном 
реестре юридически значимых 
сведений о  фактах деятельно-
сти юридических лиц (Федре-
сурс). Общая стоимость догово-
ра составит 604,8  млн рублей, 
уточнили в ЦППК.

В ЦППК напомнили, что за-
купка автомобильной техники 
осуществляется не впервые: 
с  2016  года компания предо-
ставляет услугу по проезду на 
двух видах транспорта в рамках 
организации мультимодальных 
перевозок (автобус + поезд).

В сентябре 2017  года ОАО 
ЦППК сообщала, что в  рамках 
организации мультимодаль-
ных перевозок компания пере-
везла более 170  тыс. пассажи-
ров на четырех действующих 
маршрутах: станция Пушкино –  
микрорайоны «Новое Пушки-

но» и «О’Пушкино», станция До-
модедово –  микрорайоны «Но-
вое Домодедово» и  «Южное 
Домодедово», станция Домо-
дедово –  улица Лунная (рассчи-
тан на жителей микрорайонов 
«Дружба», «Дружба-2» и  «Евро-
пейский» города Домодедово) 
и станция Чкаловская –  микро-
район «Лукино Варино». Для 
перевозок используются авто-
бусы Ford Transit.

Также ОАО ЦППК с  12  сен-
тября 2016  года обслуживает 
автобусный трансфер от плат-
формы Отдых до аэропорта 
Жуковский.

Организуя мультимодаль-
ные перевозки, Центральная 
пригородная пассажирская 
компания стремится удлинить 
поездку пассажира. «К  поез-
ду стыкуется автобусный рейс 
от железнодорожной стан-
ции до населенного пункта, 
а  стоимость проезда в  ком-
фортабельном автобусе будет 
оплачена по единому билету 
с  железнодорожной пере-

возкой»,  –  пояснял генераль-
ный директор ЦППК Михаил 
Хромов в  интервью Gudok.ru 
в апреле 2016 года.

Справка:

ОАО «Центральная приго-
родная пассажирская компа-
ния» начала работу в 2006 году. 
Это крупнейшая из 22 суще-
ствующих в  России пригород-
ных пассажирских компаний. 
ЦППК ведет деятельность в 
11-ти регионах  –  Москве, Мо-
сковской, Смоленской, Влади-
мирской, Рязанской, Брянской, 
Калужской, Тульской, Курской, 
Орловской и  Тверской обла-
стях. Компания эксплуатирует 
более 500 единиц подвижного 
состава (электропоезда, авто-
мотрисы, рельсовые автобусы, 
дизель-поезд), из них более 86 
являются собственными поез-
дами компании. На полигоне 
работы компании расположе-
но 1599 остановочных пунктов. 
В столице компания в качестве 
агента участвует в организации 

ЦППК ПЛАНИРУЕТ МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫЕ 
АВТОБУСНЫЕ ПЕРЕВОЗКИ

Максим Юрьевич Дьяконов

Родился 18 сентября 1969 года.
Окончил Московский финансовый ин-

ститут по специальности «Международ-
ные экономические отношения».

С 2011 года М. Ю. Дьяконов был назна-
чен заместителем генерального дирек-
тора по финансам и  инвестициям ОАО 
«Центральная ППК», с 2013 года –  испол-
нительным директором компании.

За годы работы в компании внес зна-
чительный вклад в ее развитие: прирост 
пассажиров составил 13 %, количество 
рейсов в сутки увеличилось на треть, ко-
личество билетных автоматов –  на 163 %, 
а  интервал в  движении поездов на тер-
ритории Московского транспортного 

узла в часы пик сократился 
почти на 1,5 минуты.

В соответствием с реше-
нием Совета директоров 
ОАО «Центральная ППК» 
с 15 февраля 2018 года на-
значен генеральным ди-
ректором.
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перевозок по Московскому 
центральному кольцу.

Государственная транс-
портная лизинговая компания 
(ГТЛК)  –  крупнейшая лизин-
говая компания России. По-
ставляет в  лизинг воздушный, 
водный и  железнодорожный 
транспорт, автомобильную и 
специальную технику для отече-
ственных предприятий транс-
портной отрасли, а  также осу-
ществляет инвестиционную 
деятельность в целях развития 
транспортной инфраструкту-
ры России. Единственным ак-
ционером компании является 
Российская Федерация в  лице 
Минтранса России.

ЦППК –  в Москве 
и Московской области

Автобусные перевозчики и личный 
автотранспорт являются главными 
конкурентами ЦППК в области 
пригородных перевозок, сообщила 
компания в отчете за 4 квартал 
2017 года.

Центральная пригородная 
пассажирская компания «пла-
нирует в  ближайшем будущем 
начать осуществлять перевоз-
ку пассажиров на автобусах 

в  Москве и  Московской обла-
сти», – сообщила ЦППК в отчете 
за 4 квартал 2017 года, опубли-
кованном на сайте раскрытия 
информации СКРИН.

В отчете уточняется, что 
у  компании есть лицензия на 
осуществление перевозок ав-
томобильным транспортом. По 
данным реестра разрешитель-
ных документов Федеральной 
службы по надзору в  сфере 
транспорта (Ространснадзор), 
лицензия ЦППК была выдана 
27 декабря 2013 года.

Также в  отчете ЦППК гово-
рится, что компания считает 
своими основными конку-
рентами из числа автобусных 
перевозчиков ГУП Москов-
ской области «Мострансавто» 
и ООО «Автолайн».

В настоящее время автобус-
ные перевозки и  личный авто-
транспорт являются главными 
конкурентами ЦППК в  области 
пригородных перевозок, гово-
рится в документе. Ранее в Еди-
ном федеральном реестре юри-
дически значимых сведений 
о  фактах деятельности юриди-
ческих лиц (Федресурс) было 
размещено сообщение о  пре-
доставлении Государствен-
ной транспортной лизинговой 

компанией в  аренду ЦППК 
57 автобусов Golden Dragon на 
срок с  20  апреля 2018  года по 
20  апреля 2023  года. Департа-
мент по связям с общественно-
стью ЦППК пояснил Gudok.ru, 
что автобусы планируется ис-
пользовать в  межсубьектном 
сообщении, маршруты пере-
возок выбираются.

Пассажиропоток ЦППК за 
2017 год вырос на 6 % 

до 5,73 млн пассажиров

Компания возобновила рост 
перевозки после падения 
показателя в 2016 году.

Пассажиропоток Централь-
ной пригородной пассажир-
ской компании за 2017  год 
вырос на 6 % до 5,73  млн пас-
сажиров, сообщили Gudok.ru 
в департаменте по связям с об-
щественностью ЦППК.

В декабре исполнительный 
директор ЦППК Максим Дья-
конов сообщал, что в 2017 году 
компания планирует перевез-
ти 572 млн человек и получить 
выручку в размере 36 млрд ру-
блей.

В 2016  году пассажиропоток 
ЦППК составил 540  млн пасса-
жиров, в 2015 году –  587,8 млн.

Пассажиропоток ЦППК на 
мультимодальных маршрутах 
в 2017 году составил 182,7 тыс. 
человек. Большая часть пере-
везена на маршруте Пушки-
но –  Новое Пушкино –  115 тыс., 
50  тыс.  –  на маршруте Домо-
дедово  –  Новое Домодедово, 
4,8 тыс. –  Домодедово –  ул. Лун-
ная, 12,3  тыс.  –  Чкаловская  –  
Лукино-Варино.

В 2018 году ЦППК планирует 
начать межрегиональные авто-
бусные перевозки.

Тимур Бек, Gudok.ru

●   Доля компании в пригородных железнодорожных перевозках 

по России составляет 63,7 %. 

●   ОАО «ЦППК» обеспечивает 91,4 % пригородных пассажирских 

перевозок в Московском железнодорожном узле.

●   Ежедневно Центральная ППК отправляет 1,6 млн пассажиров. 

 

●   На Московский транспортный узел приходится 97,9 % всего 

пассажиропотока.

●   В компании работают более 8 тысяч человек.

●   Количество остановочных пунктов в Московском 

железнодорожном транспортном узле – 1440.
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Один из безусловных лидеров 
рынка онлайн-продаж автобусных 
билетов, сервис «ОднаКасса», 
за полтора года работы продал 
более 2 млн билетов, сообщается 
в пресс-релизе компании. 

Особенно привлекательной 
для пассажиров является воз-
можность не стоять в очереди 

на автовокзалах и самостоя-
тельно выбрать желаемое ме-
сто в автобусе, что выгодно вы-
деляет сервис на фоне традици-
онных продаж в кассах.

Не так давно «ОднаКасса» 
также реализовала проект по 
интеграции новейших техниче-
ских решений на всех восьми 
вокзалах Ярославской области, 
транспортная сеть которой на-
считывает более 200 регуляр-
ных маршрутов. По словам ге-
нерального директора сервиса 
Тимура Шарифьянова, на оче-
реди проект по интеграции тех-
нических решений на вокзалы 
Смоленской и других областей, 
с которыми сервис развивает 
партнерские отношения.

Господин Шарифьянов от-
дельно отметил, что внедрение 
технических решений позволя-
ет автовокзалам значительно 
упростить и ускорить работу 
кассиров на своих рабочих ме-
стах, осуществлять планирова-
ние деятельности за счeт полу-
чения ежедневных аналитиче-
ских отчeтов по итогам работы, 
а также усиливает контроль за 
оплатой проезда.

Из пресс-релиза «ОднаКасса»

Ведущий сервис по онлайн-продаже 

автобусных билетов «ОднаКасса» развивает 

направление по автоматизации автовокзалов

Жители московского региона купили 

более 2 млн билетов в сервисе «ОднаКасса»

– Более 2 млн билетов купили 
пассажиры Москвы и Подмосковья 
онлайн в сервисе «ОднаКасса», –  
сообщили в пресс-службе проекта.

«За полтора года работы 
«ОднойКассы» пассажиры Мо-
сквы и  Подмосковья купили 
online более 2  млн билетов на 
автобусы перевозчиков. Еже-
месячно сервисом пользуется 
более 12 тыс. человек», –  гово-
рится в сообщении.

Уточняется, что в  систему 
«ОднойКассы» интегрировано 
более 500 маршрутов и их гео-
графия постоянно растет. Так, 
с  начала февраля запущен пи-
лотный проект по внедрению 
автоматизированной системы 

контроля пассажиропотока 
в  Ярославской области. Систе-
ма «ОднаКасса» внедрена во 
все кассы восьми автовокза-
лов предприятия в  Ярославле, 
Рыбинске, Ростове, Мышкине, 
Гаврилов-Яме и Большом Селе.

«Преимущества покупки 
электронных билетов для пасса-
жиров –  отсутствие очередей на 
автобус и выбор любого свобод-

ного места в салоне транспорт-
ного средства. Кроме того, каж-
дая транзакция, проведенная 
с помощью сервиса, фиксирует-
ся в  системе, что дает возмож-
ность транспортной компании 
отслеживать пассажиропоток 
и  обеспечивает прозрачность 
платежей», –  добавили в пресс-
службе.

«ОднаКасса»  –  это сервис 
онлайн-продажи билетов на 
пригородные, междугородные 
и межсубъектные маршруты не 
только ГУП МО «Мострансав-
то», но и других перевозчиков. 
На сегодняшний день пассажи-
ры могут приобрести билеты 
online на сайте проекта.

http://ryb.ru/

«ОднаКасса»

Москва, 
Малый Каретный пер., 13

Тел.: +7(495)797-87-96

info@odnakassa.ru
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В предыдущих выпусках мы 
уже рассказывали об уникаль-
ной интеграционной платфор-
ме «Инновационная мобиль-
ность». Это система, которая 
позволяет планировать, брони-
ровать и оплачивать перевозки 
пассажиров различными вида-
ми транспорта и заказывать до-
полнительные услуги. Проект 
ориентирован как на B2B, так 
и на B2C рынки. Развитие плат-
формы «Инновационная мо-
бильность» позволит внедрить 
в  России мультимодальные пу-
тешествия от двери до двери 
и  в  конечном счете повысить 
мобильность населения за счет 
упрощения организации поез-
док пассажирами.

Железнодорожные билеты, 
билеты на межрегиональные 
и международные автобусы, аэ-
роэкспресс, страховки –  самые 
востребованные услуги. Они 
уже интегрированы в платфор-
му и  распространяются через 
агентскую сеть.

В рамках дальнейшего раз-
вития платформы «Инноваци-
онная мобильность» в  течение 
2018 года планируется инте-

ИННОВАЦИОННАЯ МОБИЛЬНОСТЬ – 
НОВЫЕ КАНАЛЫ ПРОДАЖ ВАШИХ БИЛЕТОВ

грировать другие виды транс-
порта, дополнительные услуги 
(страховые услуги и  т. д.) и  за-
пустить конструктор мульти-
модальных маршрутов. С  его 
запуском пассажирам станет 
доступна услуга динамическо-
го подбора по предпочтениям. 
В  рамках единого заказа будут 
формироваться пакеты с вклю-
ченными билетами на разные 
виды транспорта и  дополни-
тельными услугами.

Подключение агентов, кото-
рые занимаются реализацией 
билетов, проходит по одному 
из возможных сценариев:
► Через API –  подключение 

через XML-протокол к платфор-
ме «ИМ». Данный вариант ис-
пользуют владельцы собствен-
ных программных продуктов. 
Они подключаются к  плат-
форме «ИМ» для организации 
продаж в  кассах, на билетных 
интернет-порталах и в мобиль-
ных приложениях.
► Через web-интерфейс 

«Электронная касса». Это го-
товое решение, которое не 
требует дополнительных раз-
работок и затрат. Подключение 

простое и  осуществляется за 
один день.

Уже свыше 300 агентов под-
ключены к  платформе «Инно-
вационная мобильность» и 
успешно продают железнодо-
рожные и автобусные билеты.

Самим участникам процес-
са организации перевозки мы 
предлагаем использовать воз-
можности «Электронной кас-
сы» для повышения среднего 
чека. Кроме того, это позволит 
удовлетворять запросы каза-
лось бы «не своих» пассажиров.

Перевозчики, которые со-
держат собственные кас-
сы, благодаря подключению 
к  web-интерфейсу «Электрон-
ная касса» от ООО  «ИМ» могут 
зарабатывать на продаже биле-
тов пассажирам, желающим уе-
хать в город, в который нет соб-
ственных маршрутов. Помимо 
этого, они смогут оформлять 
билеты не только на собствен-
ный рейс, но и  на дальнейшие 
сегменты  –  другим маршрутом 
или другим видом транспорта.

Автовокзалы могут повы-
шать выручку с  касс, реализуя 
через «Электронную кассу» би-
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леты в обратном направлении. 
Также для автовокзалов будет 
выгодно оформлять билеты на 
железнодорожную перевозку 
в  населенные пункты, куда не 
установлено автобусное со-
общение.

Интерфейс системы макси-
мально упрощен и  предназна-
чен для мгновенного старта 
продаж без дополнительного 
обучения кассиров. В  системе 
реализован функционал, кото-
рый минимизирует требования 
к  кассирам, увеличивая при 
этом продажи: облегченный 
интерфейс для медленных ка-
налов связи, автодополнение 
адресов при вводе, возмож-
ность одновременного поиска 
рейсов туда-обратно.

Финансовая схема взаимо-
действия с платформой «Инно-
вационная мобильность» мо-
жет строиться по двум сцена-
риям, максимально учитывая 
потребности агентов.

1. Фиксированная оплата 
в пользу платформы за оформ-
ление билетов. При данной 
схеме мы стремимся к  мини-
мальной стоимости за тран-
закцию. Для билетов на авто-
бус она сейчас одна из самых 
низких на рынке –  один рубль 
за транзакцию.

2. Субагентский доходный 
договор. Организации, для ко-
торых заключение расходного 
договора нежелательно (на-

пример, предприятия, веду-
щие закупочную деятельность 
в  соответствии с  223-ФЗ или 
44-ФЗ), могут выбрать именно 
такой вариант взаимодействия 
с  платформой. При данном ва-
рианте взаимодействия пар-
тнеру выплачивается возна-
граждение за каждый реали-
зованный билет или услугу. До-
говор не является расходным 
и  не попадает под положение 
о закупочной деятельности.

Таким образом, при разра-
ботке схем взаимодействия 
с  платформой мы попытались 
решить максимально широкий 
круг потребностей наших пар-
тнеров с  целью взаимовыгод-
ного сотрудничества.

Мы прилагаем все усилия 
для максимальной доступно-
сти межрегиональных пасса-
жирских перевозок автомо-
бильным транспортом. Наша 
работа направлена на то, чтобы 
обеспечить доступ всех участ-
ников рынка ко всему ассор-
тименту билетного контента на 
легальные рейсы и  в  дальней-
шем встроить эти рейсы в муль-
тимодальные поездки «от две-
ри до двери».

Мы приглашаем к  сотрудни-
честву перевозчиков и  опера-
торов остановочных пунктов. 
Платформа «Инновационная  
мобильность» может высту-
пить и  как поставщик тревел-
контента, дополняющего по-
требности существующих касс, 
и  как интегратор билетов на 
автобусные рейсы для рас-
пространения в  широчайшей 
агентской сети индивидуально 
и  в  составе мультимодальных 
маршрутов.

Алексей Остренин
Директор департамента 

автобусных перевозок
Инновационная мобильность, 

Smatrtravel.ru
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Некоторые эксперты считают нормальным долю электронных билетов, 
продаваемых автовокзалом, на уровне 3–5 %. Но наш опыт подтверждает, 
что для автовокзала доля онлайн-продаж может уже достигать 20 %, 
а в ближайшей перспективе –  45 %. И рецепт этого довольно прост –  всего 
четыре составляющих.

1. Автовокзал (автостанция) должен иметь собственный со-
временный сайт с  продажей билетов. Пассажиры (независимо 
от возраста) неуклонно перетекают в  Интернет. И  если у  авто-
вокзала нет удобного онлайн-сервиса, то пассажиров получат 
сторонние сайты, которые действуют не в пользу автовокзалов, 
зачастую уводя клиентов к  нелегальным перевозчикам и  «бла-
бла-карам». Причeм интернет-аудитория автовокзала взрослеет. 
Еще пару лет назад выборка «45+» составляла около 2 %, а сей-
час она –  более 11 %.

Главное преимущество сайта 
автовокзала  –  полнота инфор-
мации, доверие пассажиров 
и  их безопасность. Это не зна-
чит, что с агентами нужно про-
щаться. Но никакой агент не 
будет и  не сможет взаимодей-
ствовать с  пассажирами опе-
ративнее, чем сам автовокзал. 
Отмена рейсов, появление до-
полнительных, замена автобуса 
и  др. Сайты автовокзалов, соз-
данные на онлайн-платформе 
«Na-Avtobus.Ru», снимают на-
грузку со справочной и диспет-
черской службы, обрабатывая 
тысячи обращений пользова-

телей в день, и поднимают про-
дажи.

2. Должна быть налажена ра-
бота в социальных сетях. Стати-
стика групп соцсетей, которую 
мы ведем, показывает, что бо-
лее 10 % пассажиров предпо-
читают звонкам в  справочную 
общение в соцсети. Другой важ-
ный момент  –  пассажир может 
обратиться на официальную 
страницу автовокзала с  жало-
бой, где ему гарантированно 
помогут решить проблему.

КАК АВТОВОКЗАЛУ УВЕЛИЧИТЬ ПРОДАЖИ 

СОБСТВЕННЫХ БИЛЕТОВ ЧЕРЕЗ ИНТЕРНЕТ ДО 20 %

Павел Турчук, 
генеральный директор 

ООО «Капитал», 
разработчик онлайн-платформы 

«Na-Avtobus.Ru»

Участники группы автовокзала Вконтакте

22 февраля 2018
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3. Официальное мобильное приложение авто-
вокзала, продающее билеты на его рейсы. Через 
мобильное приложение «Na-Avtobus.Ru» поку-
пается 18–27 % билетов из всех, продаваемых 
нами. Этот показатель постоянно растет. Кстати, 

шесть лет назад мы первыми в  России создали 
мобильное приложение для продажи автобус-
ных билетов. Нужно понимать, что мобильными 
устройствами сейчас пользуются около 73 % по-
сетителей сайта автовокзала.

4. Наличие компетенции и  опыта в  области 
онлайн-продаж и  продвижения в  Интернет. Это 
самое сложное  –  найти айтишников и  собрать 
в штате отдел, профессионально занимающийся 
этим вопросом. Отсутствие нужных специали-
стов на автовокзалах не позволит этого сделать 
самостоятельно. Либо получится неоправданно 
дорогое «удовольствие».

Онлайн-платформа «Na-Avtobus.Ru» позволяет 
автовокзалу получить мощный сайт, мобильное 
приложение, продвижение в  соцсети и  Интер-
нет, не вложив ни рубля! Мы следим за развити-
ем рынка и с уверенностью можем говорить, что 
наша система по организации продаж электрон-
ных билетов является наиболее эффективным, 
экономичным и по сути единственным комплекс-
ным решением. С  ее помощью мы помогаем со-
хранить пассажиропоток автовокзала, повышая 
долю электронных билетов до 20 % от общего ко-
личества продаж.

Наши технологии используются рядом круп-
ных автовокзалов и  автостанций (Волгоград, 
Саратов, Красноярск, Новосибирск, Томск, Цен-
тральный автовокзал (Щелковский) и  др.) и  мы 
всегда рады новому сотрудничеству!

Павел Турчук

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Пассажиры междугородных автобусов, будучи уверенными поль-
зователями Интернета, все чаще ищут удобные варианты удаленной  
покупки билета. Автовокзалы и станции, экономика которых привяза-
на к продажам билетов, понимая это, ищут способы как организовать 
продажу билетов онлай н максимально выгодно для себя. По существу 
большинство предприятий двигается в сторону заключения суба-
гентских договоров со всеми популярными независимыми онлай н-
сервисами и одновременно развивают собственный сервис на сайте 
предприятия. Это позволяет получить максимальные преимущества  
для экономики и защиты пассажиропотока от сервисов попутчиков, 
которые широко представлены в Интернете, а также уйти от серьез-
ных рекламных вложений для продвижения собственных рейсов 
в поисковиках (Google, Яндекс), где пассажир ищет услугу. Busfor, Туту, 
Unitiki и другие популярные сервисы сегодня предоставляют такую 
возможность, инвестируют сотни миллионов рублей в рекламу авто-
бусов. Про свой сервис мы будем рады рассказать подробнее!

Возраст пользователей сайта автовокзала

31,5 %

12,2 %

39,6 %

6,8 %
3,9 % 6,0 %

Тип устройства пользователей сайта автовокзала

2,6 %

36,9 %

60,5 %

Смартфоны

ПК

Планшеты

младше 18 лет

18–24 года

25–34 года

35–44 года

45–54 года

55 лет и старше

Управляющий директор 
компании «BUSFOR»

Николай Тузенко



ЦЕЛЕВАЯ РАССЫЛКА ИЗДАНИЯ

Организации – члены некоммерческого партнерства «Единая Транспортная Система 

«Автобусные линии страны».

Организации – члены некоммерческого партнерства «Развитие автовокзалов страны».

Организации – члены Общественного совета по совершенствованию деятельности 

автовокзалов.

Организации – члены Association of Pan-Еuropean Coach Тerminals (APC).

Пассажирские автотранспортные предприятия.

Организации, эксплуатирующие автовокзалы и пассажирские автостанции.

Некоммерческие организации в сфере транспорта.

Органы исполнительной власти субъектов Российской Федерации 

в сфере транспорта.

Комитет по транспорту Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации.

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации.

Министерство транспорта Российской Федерации.

Министерство внутренних дел Российской Федерации.

Государственная инспекция безопасности дорожного движения Министерства 

внутренних дел Российской Федерации.

Генеральная прокуратура Российской Федерации.

Федеральная служба безопасности Российской Федерации.

Федеральная служба по надзору в сфере транспорта

Научно-исследовательские и высшие учебные организации 

в сфере автомобильного транспорта.

Организации в сфере реализации автобусов, запасных частей, топлива, 

технического обслуживания, ремонта, переоборудования автобусов, спутниковой 

навигации, страхования, рекламы.

► библиотеке Научно-исследовательского 
института автомобильного транспорта 
(ОАО «НИИАТ») 
125480, Москва, ул. Героев Панфиловцев, д. 24 

► библиотеке Московского автомобильно-
дорожного государственного технического 
университета (МАДИ), 
125319, Москва, Ленинградский проспект, д. 64

Подшивку всех номеров 

можно найти в:
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АВТОБУСНЫЕ ЛИНИИ
ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ

► Российской государственной 
библиотеке (ФГБУ «РГБ»), 
119019, Москва, ул. Воздвиженка, д. 3/5 






